
Правительство Москвы уделя-
ет большое внимание разви-
тию предпринимательства. 
Чтобы поддержать локальные 
компании, был запущен про-
ект «Сделано в Москве». Се-
годня участие в нем принима-
ют 5487 производителей. Сре-
ди них — московские бренды 
одежды, аксессуаров и кос-
метики. 
— Московские предпринима-
тели в рамках участия в про-
екте могут воспользоваться 
бесплатно различными ин-
струментами для продвиже-
ния. Так, в начале года столич-
ные бренды представили свои 
товары на маркете «Сделано 
в Москве» в рамках Всемирно-
го фестиваля молодежи. 
Его посетили делегации из 
80 стран мира, — рассказала 
представитель проекта «Сде-
лано в Москве» Лолита Сайду-
лаева.
Помимо этого, с начала февра-
ля участники могут продавать 
локальную продукцию на пол-
ках офлайн-магазина проекта 
в инновационном кластере 
«Ломоносов», а также повы-
шать узнаваемость и продажи 
в промокомпаниях на маркет-
плейсах и в крупнейшей тор-
говой сети. До конца года 
в столице планируется от-
крыть еще несколько фирмен-
ных торговых площадок.
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития Москвы, который 
курирует проект, отметили, 
что на специальном сайте 
«Сделано в Москве» размеще-

но уже более 23 тысяч това-
ров, созданных московскими 
производителями. 
— За первый квартал 2024 го-
да сайт проекта привлек более 

630 тысяч человек, — сообщи-
ли в департаменте. 
Производственный цех одно-
го из столичных производите-
лей одежды находится на Ал-

туфьевском шоссе в районе 
Отрадное. Здесь на площади 
порядка 600 квадратных ме-
тров разместились швейные 
машины, высокотехнологич-

ное оборудование 
по печати изобра-
жений на ткани. 
Компания «Скиф- 
дизайн» на рынке 
уже более десяти 
лет. Ее соучреди-
тель Мария Батюх-
нова рассказала, 
что сегодня бренд 
сам отшивает 
одежду, разраба-
тывает собствен-
ные дизайны. 
— Одна из коллек-

ций посвящена нашему люби-
мому городу — Москве. Она 
пользуется большой популяр-
ностью, — отметила предпри-
ниматель.

В проекте «Сделано в Москве» 
компания участвует с конца 
2022 года. По словам Марии, 
узнаваемость продукции 
сильно повысилась, а вместе 
с ней выросли продажи и, со-
ответственно, выручка. 
— Мы используем все воз-
можности, которые предо-
ставляет город. Например, 
неоднократно брали льгот-
ный кредит, пользовались 
субсидиями, — подели-
лась она.
Мария Батюхнова подчеркну-
ла, что после ухода многих за-
рубежных брендов из России 
у отечественных компаний 
появилась реальная возмож-
ность заявить о себе и найти 
своего покупателя, а помощь 
правительства Москвы этому 
способствует еще больше. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С начала года 
к проекту «Сде-
лано в Москве» 
присоединились 
более 480 пред-
принимателей. 
Вчера экскур-
сию по своему 
производству 
для «ВМ» прове-
ла одна из ком-
паний.

Масштабное благоустройство 
парка начнется с набережной
Благоустройство Парка 
Горького пройдет в три эта-
па. Первый завершится 
в этом году. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в своем 
личном блоге.

Прежде всего преобразится 
Пушкинская набережная. Ее 
поделят на несколько кварта-
лов: «Визуальное искусство», 
«Двор резидентов», «Собы-
тийная площадь», «Семейная 
гостиная», «Гастрономиче-
ский квартал». На набереж-
ной появятся коворкинги 
и галереи для художников, 
пространство для отдыха 
с детьми, сцена для крупных 
мероприятий, рестораны 
и арт-резиденция со смотро-
вой площадкой на крыше.
— Это будет большой много-
функциональный павильон, 
который украсят декоратив-

ные светящиеся витражи 
«Двенадцать месяцев в Парке 
Горького», — уточнил Сергей 
Собянин.
Изменится и Пионерский 
пруд. В теплое время года 
здесь можно будет купаться 
и загорать. Для удобства от-
дыхающих поставят раздевал-
ки с душевыми кабинами.
— В зоне для катания на лодках 
разместится причал, рядом — 

павильон для проката и хране-
ния водного оборудования, — 
добавил мэр. — Существую-
щее кафе реконструируем и до-
бавим второй уровень.
В Нескучном саду на месте 
бывшей конюшни построят 
спорткомплекс. Рядом поста-
вят павильон для игры в шах-
маты, столы для настольного 
тенниса, а также оборудуют 
площадки для игры в городки 
и большой теннис.
Места для пляжного отдыха 
в 2025–2026 годах появятся на 
Андреевской и Воробьевской 
набережных. Также на Воро-
бьевской построят развлека-
тельный комплекс с откры-
тым панорамным бассейном 
с видом на Москву-реку.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Владельцы участков, расположенных в садоводческих некоммерческих товариществах 
(СНТ), смогут стать участниками программы социальной газификации. Соответствующее 
постановление подписал премьер-министр Михаил Мишустин. 
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Знак высокого качества
Проект столичного правительства «Сделано в Москве» помогает 
отечественным компаниям расширяться и продвигать товары

РАЗ МОСКВИЧИ СКАЧАЛИ ПРИЛОЖЕНИЕ 
ПАРКОВКИ РОССИИ С МОМЕНТА ЗАПУ
СКА ПРИЛОЖЕНИЯ В 2019 ГОДУ.С ЕГО ПО
МОЩЬЮ ПАРКОВКУ ОПЛАЧИВАЮТ 95 ПРО
ЦЕНТОВ МОСКОВСКИХ АВТОМОБИЛИСТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

9 000 000

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Проект «Сделано в Москве» 
уже более полутора лет помо-
гает локальным брендам по-
высить узнаваемость и прода-
жи на внутреннем рынке. 
На сегодняшний день в проект 
входит почти 5,5 тысячи участ-
ников, из них более 480 присо-
единились к нам с начала это-
го года. Им всем доступны 
различные бесплатные оф-
лайн- и онлайн-инструменты 
для продвижения бизнеса. 
Благодаря этому за первый 
квартал 2024 года наши участ-
ники смогли заработать до-
полнительно свыше 78 милли-
онов рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Предприниматели 
при поддержке 
города бесплатно 
рекламируют 
свою продукцию

17 апреля. Соучредитель столичной компании по производству одежды Мария Батюхнова показывает ткани, из которых потом создаются футболки, кофты и другие 
изделия. А на самой Марии — одежда из коллекции бренда, посвященной Москве. Фото: Александр Кочубей

Развиваем зеленые 
территории

Новая Москва — это не только пло-
щадка для масштабного градострои-
тельного, социально-экономического 
развития. Половину площади Троиц-
кого и Новомосковского округов за-
нимают леса. Это почти 75 тысяч гек-
таров. Экологично, красиво и с каж-
дым годом все ухоженнее. 
В утвержденных схемах территори-
ального развития и в проекте Генпла-
на заложена возможность создания 

в Новой Москве большого количества парков и рекреаци-
онных зон. Кстати, проведенные в свое время публичные 
слушания показали, что именно организация парковых 
зон вызвала у местных жителей наибольшее количество 
положительных откликов. Поэтому 
мы обязаны не только сохранить эти 
природные ресурсы, но и привести их 
в надлежащее состояние: облагоро-
дить, укрепить и развить. В рамках 
этой программы планируется создать 
более 80 парков самого разного разме-
ра, формата и тематики: прогулоч-
ные, спортивные, зоологические, 
исторические, сельскохозяйственные 
и детские.
Уверен, каждый из таких проектов 
станет визитной карточкой новых 
территорий. Всего с момента вхожде-
ния в состав столицы в двух самых мо-
лодых и больших округах создано 
32 парка. Общая площадь новых парков превышает 
320 гектаров. Если сравнить их с размером футбольных 
полей, то это 450 таких арен.
Как и в предыдущие годы, работа по созданию парков 
и зон рекреации в Новой Москве будет продолжена. 
Не менее важно, что созданием новых зон рекреации за-
нимается не только город, но и частный бизнес. Значи-
тельная часть парков обустроена за счет девелоперов 
в рамках своих проектов. Так, в новых округах столицы 
предусмотрены несколько участков площадью около 
500 гектаров под обустройство сафари-парка.
Особенно подчеркну, что Троицкий и Новомосковский 
округа — территория мегапроектов. Здесь активно раз-
вивается инфраструктура и достаточно много земли для 
реализации самых смелых проектов, таких, например, 
как сафари-парк. Как только появится инвестор, готовый 
реализовать этот сложный проект, мы окажем ему всю 
необходимую помощь.

К сегодняшнему дню в ТиНАО создано более 
30 новых парков. Как инвесторы участвуют в зеле-
ных мегапроектах, рассказал глава Департамента 
развития новых территорий Владимир Жидкин. 
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На площади 90 квадрат-
ных метров в кластере 
«Ломоносов» размести-
лись витрины с товарами 
более 30 локальных 
брендов. 
За 2023 год столичные 
предприниматели про-
дали товаров на сумму 
свыше 110 миллионов
рублей. 
В рамках программы 
льготного факторинга 
предприниматели Мо-
сквы заключили более 
830 договоров на сумму 
свыше 24 миллиардов
рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Печатных дел мастера. 
Завтра отмечается День российской 
полиграфии. Рассказываем, как 
производится любимая газета ➔ СТР. 3

здравоохранение

Центру трансплантологии 
и искусственных органов 
им. Шумакова исполняется 55 лет. 
За что благодарны пациенты ➔ СТР. 4 
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Мэр назначил новых 
заместителей
Вчера в столичном 
правительстве 
произошли кадро-
вые перестановки. 
Указы, подписан-
ные мэром Мо-
сквы, опубликова-
ны на портале 
mos.ru.

На пост заместите-
ля мэра столицы по 
вопросам градо-
строительной по-
литики и строи-
тельства назначен 
Владимир Ефимов 
(на фото сверху). 
Ранее, с января 
2020 года, эту должность за-
нимал Андрей Бочкарев, ко-
торый вчера ушел в отставку 
по собственной инициативе.
Владимир Ефимов назначен 
на новый пост на срок полно-
мочий мэра. При этом его ос-

вободили от долж-
ности заместителя 
главы города по во-
просам экономи-
ческой политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений. На этот 
пост назначили ру-
ководителя Депар-
тамента экономи-
ческой политики 
и развития Мо-
сквы Марию Багре-
еву (на нижнем фо-
то). В правитель-
стве города она ра-
ботает с 2012 года.
Также вчера мэр 

Москвы, в соответствии с но-
выми назначениями, утвер-
дил изменения в составе пре-
зидиума столичного прави-
тельства.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru
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Штрафы за рекламу 
вейпов повысят

Вчера на заседании Мосгор-
думы депутаты поддержали 
законодательные инициати-
вы, направленные на регули-
рование вейпинга. Законо-
проекты направят в Государ-
ственную думу РФ в ближай-
шее время. 

Столичные депутаты высту-
пили с инициативой наде-
лить полицию полномочиями 
составлять протоколы об ад-
министративных правонару-
шениях и рассматривать де-
ла, связанные с продажей та-
бака и вейпов несовершенно-
летним. 
— Считаем справедливым 
ввести отдельную админи-
стративную ответственность 
за повторное нарушение в те-
чение года и увеличить разме-
ры штрафов, — сказал предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Так, для граждан штраф 
предложили увеличить до 60–
70 тысяч рублей (40–60 тысяч 
рублей за первичное наруше-
ние); для должностных лиц — 
до 300–400 тысяч рублей 
(100–300 тысяч за первичное 
нарушение); для юридиче-
ских лиц — до 600–800 тысяч 
рублей (400–600 тысяч за пер-
вичное нарушение). 
Помимо штрафов за продажу 
вейпов несовершеннолет-
ним, законопроектом предла-
гается ввести запрет на рас-
пространение информации 
о розничной продаже дистан-

ционным способом табачной 
и никотиносодержащей про-
дукции. Интернет-ресурсы, 
распространяющие такую ин-
формацию, предложено бло-
кировать во внесудебном по-
рядке. 
Штрафы за распространение 
информации о продаже вей-
пов предлагают ввести для 
граждан в размере от 3 до 
5 тысяч рублей, для должност-
ных лиц — от 20 до 40 тысяч 
рублей, для юридических — 
от 100 до 300 тысяч рублей. 
Полномочия по составлению 
протоколов, помимо Роском-
надзора, предлагают дать Рос-
потребнадзору и Росалко-
гольтабакконтролю. Алексей 
Шапошников уверен, что 
инициативы найдут поддерж-
ку в Госдуме. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
И ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ

Позиция законодателей 
должна быть однозначна — 
принятие всех возможных 
мер по сокращению потре-
бления вейпов и никотиносо-
держащей продукции несо-
вершеннолетними. Тем более 
если речь идет о повторной 
продаже несовершеннолет-
нему такой продукции. Уже-
сточение административной 
ответственности считаем сво-
евременной и справедливой 
мерой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мосгордума

На месте бывших промзон 
в районе Большого Сити появ-
ляются современные кварта-
лы. Вдоль Москвы-реки созда-
ются новые набережные. Ря-
дом с Деловым центром ак-
тивно строятся дороги.

— В прошлом году мы откры-
ли движение по проспекту Ба-
гратиона — новой вылетной 
магистрали города, — напом-
нил Сергей Собянин. — В этом 
году планируем завершить 
один из важных проектов — 
улучшение транспортной до-
ступности районов Дорого-
милово, Филевский Парк 
и Пресненский.

Дополнительные 
маршруты
В этом году сдадут дорогу-
связку между улицей Большая 
Филевская, Третьим транс-
портным кольцом и проспек-
том Багратиона. Как доложил 
мэру председатель совета ди-
ректоров компании-подряд-
чика Эдгар Арамян, строите-
ли работают в две смены.
— Уже практически вышли на 
финишную прямую: готов-
ность объекта — 75 процен-
тов, — уточнил он. — Как 

и обещали, в сентябре откро-
ем дорогу полностью.
В рамках проекта построят 
3,7 километра дорог, включая 
путепровод со съездом с ТТК 
и Проектируемого проезда 
№ 1033. Автомобилисты по-
лучат новые маршруты. Доро-
ги пройдут вдоль набережной 
Москвы-реки и свяжут Боль-
шую Филевскую улицу с ТТК. 
Также для водителей сделают 
выезд на проспект Багратио-
на в сторону области.
— Благодаря новым маршру-
там экономия для автомоби-
листов составит до 21 мину-
ты, — подчеркнул Собянин.

Счастливые новоселы
Больше 160 тысяч жителей 
столицы в ближайшее время 
переедут в новые дома по про-
грамме реновации. Об этом 
вчера Сергей Собянин сооб-
щил в соцсетях. Около 147 ты-
сяч москвичей уже заключили 

договоры на квартиры, свыше 
25 тысяч сейчас оформляют 
документы или занимаются 
переездом.
— Со старта программы ввели 
в эксплуатацию 307 домов по 
всей Москве, — написал 
мэр. — Свыше 136 тысяч чело-
век отпраздновали новоселье.
В этом году уже построили три 
здания и передали под заселе-
ние 18 домов. Чтобы органи-
зовать волновое переселение, 
подобрали еще 12 площадок. 
Сейчас в работе 472 дома, или 
9 миллионов квадратных ме-
тров жилья.

Рабочие места
Также в соцсетях Сергей Собя-
нин сообщил, что в семи сто-
личных округах инвесторы 
построят 16 промышленных 
объектов. Так, на западе Мо-
сквы появится завод по выпу-
ску продуктов питания и по-
луфабрикатов, на северо-вос-

токе — производственный 
технопарк, а на северо-западе 
откроют производство бето-
на. Реализация всех проектов 
позволит создать в городе бо-
лее 16 тысяч рабочих мест.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Новые 
дороги экономят время

17 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа) пообщался со строителями, которые отвечают за реализацию важного проекта: в окрестностях Большого Сити 
появятся новые дороги, которые улучшат транспортное обслуживание около 300 тысяч жителей районов Дорогомилово, Филевский Парк и Пресненский

Экскурсий для старшего 
поколения стало больше
В проекте «Добрый автобус» 
стартовали новые экскурсии 
для участников «Московско-
го долголетия». Вчера жите-
ли старшего возраста отпра-
вились в Главный ботаниче-
ский сад имени Н. В. Цицина.

«Добрый автобус» — первая 
экскурсионная программа, 
которая появилась в проекте 
«Московское долголетие». За 
время своего существования 
она завоевала большую попу-
лярность и сформировала ин-
терес к изучению истории го-
рода и области. 
— Во время поездки гиды про-
водят для пассажиров старше-
го поколения обзорную экс-
курсию по городу, а также де-
лают остановку и посещают 
одну из достопримечательно-
стей Москвы или Подмоско-
вья, — рассказал начальник 
Управления стратегии долго-
летия и специальных проектов 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения го-
рода Москвы Левон Авшарян.
Сейчас в список достоприме-
чательностей, которые пока-
зывают экскурсантам, входит 
68 разных объектов, и он по-
стоянно пополняется. Только 
этой весной его дополнили 
новые места: монастыри, му-
зеи, картинная галерея и даже 
животноводческие фермы. 
— Маршруты продумываются 
и разрабатываются с учетом 
того, чтобы всесторонне по-
знакомить горожан старшего 
поколения с Московским ре-
гионом, с новыми отрестав-

рированными пространства-
ми Москвы и достижениями 
города в разных областях, — 
добавил Левон Авшарян.
Знакомство с Главным бота-
ническим садом специалист 
отдела дополнительного об-
разования и просвещения Та-
тьяна Смирнова начинает 
с рассказа о жизни Николая 
Васильевича Цицина — из-
вестного советского ботани-
ка, генетика и селекционера. 
— Всю свою жизнь он посвя-
тил очень благородной зада-
че — созданию высокопро-
дуктивного сорта пшеницы. 
Дело в том, что пшеница — 
южная культура, она выращи-
вается в теплых краях, а Ци-
цин хотел создать холодо-
устойчивый и не подвержен-
ный всяческим природным 
напастям сорт, — поделилась 
экскурсовод.
И это у него получилось. Ни-
колай Васильевич Цицин за-
нялся отдаленной гибридиза-
цией и скрестил две нерод-
ственные культуры: пшеницу 
и пырей. 
С интересом экскурсовода 
слушает активная участница 
проекта «Московское долго-
летие» Ирина Родина. Она 
живет в районе Чертаново 
Северное и посещает мест-
ный центр московского дол-
голетия. 
— В центре я занимаюсь скан-
динавской ходьбой — это по-
лезно для здоровья, суставов, 
а еще изучаю французский 
язык, — рассказала участница 
проекта. 

По мнению Ирины, экскурсии 
на «Добром автобусе» — это 
замечательная возможность 
для пенсионеров посетить от-
даленные от места прожива-
ния районы Москвы и Подмо-
сковья. 
— В этом ботаническом саду 
я впервые и восхищена его 
красотой! — поделилась она. 
Больше всего Ирину Родину 
впечатлил тот факт, что у туи 
западной самая маленькая 
шишечка — менее одного сан-
тиметра. 
Экскурсия понравилась и Зое 
Шевченко. Она поет в хоре 
«Московского долголетия» 
и посещает проект «Пеший 
лекторий». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

17 апреля. Участница проекта «Московское долголетие» Ирина Родина приехала на экскурсию 
в Главный ботанический сад имени Н. В. Цицина на «Добром автобусе»

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Этой весной для активных 
участников занятий добавили 
вместе с Московским транс-
портом 11 новых маршрутов 
на «Добром автобусе»: му-
зей-заповедник «Коломен-
ское», картинная галерея 
Ильи Глазунова, Главный бо-
танический сад имени 
Н. В. Цицина, Николо-Угреш-
ский мужской ставропигиаль-
ный монастырь и другие. 
Каждый день более 500 чело-
век на 11 «Добрых автобусах» 
путешествуют по Московско-
му региону. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Централизованные бухгалтерии 
получили единую форму отчетов

Эксперты научат безопасности 
при оформлении кредита

Москва переходит на новые 
стандарты управления бюд-
жетными средствами. Под-
робности вчера сообщила 
министр столичного прави-
тельства, руково-
дитель Департа-
мента финансов 
Елена Зяббаро-
ва (на фото). 

Одним из проек-
тов, отвечающих 
задачам эффектив-
ного и прозрачно-
го управления бюджетными 
средствами, стало создание 
Единой модели централизо-
ванного бюджетного (бухгал-
терского) учета. 
— Сегодня в столице действу-
ют 20 централизованных бух-

галтерий, которым переданы 
функции по ведению бухучета 
1030 госучреждений Мо-
сквы, — отметила Елена Зяб-
барова. — Все они работают 

по единым прави-
лам с использова-
нием единых форм 
документов и от-
четности.
Это, по ее словам, 
позволяет опера-
тивно управлять 
огромными масси-
вами данных, фор-

мировать качественную ана-
литику для специалистов и ру-
ководства как самих учрежде-
ний, так и курирующих их 
деятельность органов власти.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в рамках городского 
онлайн-проекта «Перезвони 
сам» пройдет вебинар о за-
щите от мошенников в сфере 
кредитования и микрофи-
нансирования. 

На вебинаре эксперты Депар-
тамента информационных 
технологий и Главного управ-
ления МВД России по Москве, 
представители Центра право-
вой помощи гражданам в циф-
ровой среде, Московской но-
тариальной палаты и Банка 
России расскажут о самых рас-
пространенных способах мо-
шенничества в сфере кредито-
вания и микрофинансирова-

ния и поделятся способами 
защиты от них. Онлайн-транс-
ляция пройдет в соцсети 
«ВКонтакте».
— Бывают ситуации, в кото-
рых человеку приходится об-
ращаться к финансовым орга-
низациям за займом. Не имея 
нужных знаний, можно легко 
стать жертвой мошенни-
ков, — рассказала руководи-
тель проекта «Перезвони сам» 
Валентина Шилина.
Участники вебинара узнают, 
как безопасно оформить заем 
и что делать, если попался на 
удочку мошенников. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
стройку дорог 
в районе Филев-
ский Парк. 
В ближайшие го-
ды там проло-
жат более 40 ки-
лометров трасс.

день мэра

Библиотеки превращают в современные 
многофункциональные пространства
В Юго-Восточном округе 
планируется открытие двух 
библиотек — № 123 и 128. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с сотрудниками Объедине-
ния культурных центров 
округа и узнала, как модер-
низировались библиотеки 
за последние годы.

Всего в городской библиотеч-
ной сети свыше 400 читален. 
Они переживают настоящее 
перерождение — из привыч-
ных старшему поколению 
пространств, в которых мож-
но только почитать в тишине 
книгу или журнал, библиоте-
ки превращаются в удобные 
многофункциональные цен-
тры. Теперь там можно не 
только почитать, но и порабо-
тать в удобном коворкинге, 
принять участие в разных ме-
роприятиях и позаниматься 
в секциях. Так, в прошлом го-
ду комплексные работы прош-
ли в 23 читальнях разных 
округов, а всего за шесть лет 
в городе оборудовали по ново-
му стандарту около 100 би-
блиотек. Более того, часть из 
них стала работать как до 
20:00, так и до 22:00.
— Уже несколько лет культур-
ная жизнь Юго-Восточного 
округа развивается в соответ-
ствии с единым стандартом, 
заданным на московском 
уровне. На сайте ОКЦ ЮВАО 
можно ознакомиться с еди-
ной афишей мероприятий 
в округе — раньше приходи-
лось искать их в отдельных ис-
точниках, — рассказывает ге-
неральный директор Объеди-

нения культурных центров 
ЮВАО Татьяна Зоря. — Что 
касается ремонта библиотек, 
то специалисты создают из 
них обновленные простран-
ства и не ограничиваются 
косметическими работами 
или заменой инженерных 
коммуникаций. После ремон-
та читальни становятся мак-
симально комфортными и со-
временными.
К ремонту каждого объекта 
в округе стараются подойти 
с душой. Например, создают 
на площадке тематическое 
пространство или музей. Так, 
в Юго-Восточном округе есть 
читальни, посвященные поэ-

там-фронтовикам. А в начале 
года на Саратовской улице 
открылась библиотека № 113 
с красивой мебелью и стиль-
ным интерьером.
— Наши библиотеки сильно 
изменились за последние го-
ды. Раньше это были ничем не 
примечательные здания со 
старым ремонтом, который 
нагонял тоску. Сейчас здесь 
очень приятно находиться, — 
рассказала посетительница 
библиотеки Ирина Орлова.
На стойке ресепшена в обнов-
ленных пространствах посе-
тителей встречают сотрудни-
ки библиотеки, которые не 
только помогут найти нуж-

ную книгу, но и познакомят 
с культурной жизнью округа. 
А тем, кто пришел впервые, 
прямо на месте помогут офор-
мить Единый читательский 
билет (ЕЧБ) — для этого до-
статочно предъявить паспорт. 
Благодаря ЕЧБ можно заранее 
бронировать необходимые 
книги, продлить в личном ка-
бинете срок хранения и полу-
чить доступ к книжному фон-
ду всех городских читален.
— Сейчас поход в библиоте-
ку — это особая часть культур-
ной жизни москвича, — счи-
тает Татьяна Зоря.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

15 апреля. Генеральный директор Объединения культурных 
центров ЮВАО Татьяна Зоря в одной из новых библиотек

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

/П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

М
АР
И
Я

 Х
АП

Ц
ОВ
А

По решению столичных 
властей за пожарной без-
опасностью лесов будут 
следить 10 воздушных су-
дов. Уже с 1 мая они нач-
нут патрулировать Влади-
мирскую, Калужскую, Мо-
сковскую, Рязанскую, 
Смоленскую, Тверскую, 
Тульскую и Ярославскую 
области. Сообщения
о возгораниях будут пере-
давать в МЧС России.

кстати
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На портале mos.ru рабо-
тает сервис «Библиотеки 
Москвы», который предо-
ставляет доступ ко всем 
книгам, хранящимся в би-
блиотеках города. С по-
мощью сервиса их можно 
забронировать. Также 
за активность пользова-
тели получают поощри-
тельные баллы, которые 
можно обменять на про-
дукцию с логотипом сто-
личных библиотек, биле-
ты в музеи Москвы. Также 
в сервисе представлен 
полный перечень библио-
тек города со всеми их 
функциями для пользова-
теля и проводимыми ме-
роприятиями.

справка
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Печатные газеты будут жить 
еще очень долго

Когда в первый раз попада-
ешь в помещение печатного 
цеха, невольно замираешь 
в оцепенении. Уши с непри-
вычки закладывает от шума 
печатной машины. Куда ни 
глянь, натыкаешься на длин-
ные узкие извивающиеся лен-
ты, на которых стремительно 
проносятся сотни газетных 
полос. На профессиональном 
языке они называются транс-
портерными лентами. Весь 
процесс очень динамичный 
и не терпит никаких задер-
жек. Все потому, что уже че-
рез несколько часов газеты, 
напечатанные тут, попадут на 
прилавки столичных кио-
сков, в метро и на другие точ-
ки. Слова «опоздать» в их лек-
сиконе нет — москвичи долж-
ны получить свое любимое 
издание вовремя. Точка. 
Сотрудники цеха время от 
времени выхватывают из по-
тока пролетающих мимо га-
зет несколько экземпляров 
и сверяют их с подписанным 
в печать экземпляром. Каж-
дая копия должна быть иден-
тична. Если же, например, 
цвет полосы немного отлича-
ется от исходного, работники 
на специальной панели экс-
тренно корректируют цвето-
вую палитру. Несоответству-
ющие экземпляры сбрасыва-
ются в макулатуру. 

По словам директора по про-
изводству газеты «Вечерняя 
Москва» Сергея Пивнова, ти-
раж одного номера может до-
стигать 330 000 экземпляров. 
— В качестве примера могу 
привести выпуск газеты «Мо-
сква Вечерняя». Мы печатаем 
его примерно с одиннадцати 
утра до половины шестого ве-
чера. Скорость печатной ма-
шины достигает 60 000 копий 
в час. Готовые экземпляры раз-
возятся подрядчиками ко всем 
станциям метро. А утренний 
выпуск мы начинаем произво-
дить в восемь-девять часов ве-
чера, — говорит Пивнов, пока 
по транспортерным лентам 
летят полосы.

Директор по производству 
«ВМ» добавляет, что бумага, 
которая используется для пе-
чати, — материал полностью 
российского производства. 
— Бумажная промышлен-
ность у нас развита очень здо-
рово. А еще сегодняшняя пе-
чать очень отличается от той, 
«вредной», которая была рань-
ше. Ранее в печати применя-
лись такие сплавы, как свинец, 
олово, сурьма. Все сотрудники 
из-за этих составов были вы-
нуждены выходить на пенсию 
раньше положенного срока, — 
вспоминает Сергей Пивнов.
Сейчас, несмотря на то, что 
работники печати все еще за-
нимаются вредной для орга-

низма работой, все стало луч-
ше. Производство мобильнее, 
машины быстрее. 
И главное, даже после нало-
жения на нашу страну множе-
ства санкций и запрета на по-
ставки оборудования, отрасль 
продолжает работать как 
раньше, четко, как часы. 
Маркетолог Максим Щерба-
ков рассказал, что полигра-
фия в печатных изданиях 
играет незаменимую роль.
— Именно такая версия газе-
ты создает фактический об-
раз правдивого и качествен-
ного издания. Интернет-СМИ 
очень много, но там никто не 
может гарантировать реаль-
ных, проверенных фактов. 

На фоне того издания, кото-
рое имеет только диджитал-
версию, газета с печатной 
вариацией выглядит более 
серьезной, важной и каче-
ственной, — объясняет Мак-
сим Щербаков. — И чаще все-
го именно в печатных изда-
ниях граждане могут разме-
щать рекламу, что также 
немаловажно. 
Маркетолог добавляет, что 
еще одним преимуществом 
полиграфии служит ее функ-
ция в максимальном распро-
странении информации. Так-
же газеты доступны всем 
гражданам.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

АЛЕКСЕЙ ЛАПШИН 
НАЧАЛЬНИК ПЕЧАТНОГО ЦЕХА 
СТОЛИЧНОЙ ТИПОГРАФИИ ПРАЙМ 
ПРИНТ МОСКВА 

Хороший печатник обязан 
быть внимательным и сосре-
доточенным. А еще он должен 
впитывать в себя много ин-
формации. Поэтому работать 
в сфере печати — очень важ-
ная и ответственная задача. 
Производство газет сейчас 
и правда не такое массовое, 
как раньше. Безусловно, 
на это повлияли электронные 
СМИ. Однако, несмотря на то, 
что тиражи несколько упали, 
от газет никто не отказался.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Завтра отмеча-
ется День рос-
сийской поли-
графии. Корре-
спондент «ВМ» 
побывала 
на производстве 
собственного 
издания и пооб-
щалась с колле-
гами-печатни-
ками. 

тенденция

Ветераны правопорядка 
почтили память коллег
Вчера, в День ветеранов 
МВД, по всей Москве прошли 
торжественные собрания 
и встречи тех, кто дослужил-
ся до этого почетного зва-
ния. В рамках мероприятий 
вспоминали и товарищей, 
не вернувшихся со своего 
боевого поста.

Ветераны Северного админи-
стративного округа возложи-
ли цветы к памятнику у дома 
23 по улице Адмирала Мака-
рова. Недалеко от этого места 
в 1963 году 34-летний сер-
жант милиции Константин 
Царев задерживал хулиганов, 
напавших на студентов Мо-
сковского авиационного ин-
ститута, и сам получил ноже-
вое ранение. Через три дня он 
скончался в больнице. 
Полковник в отставке Влади-
мир Вершков отметил, что 
в советские времена подобное 
происшествие приравнива-
лось к чрезвычайному. 
— На сотрудника в форме руку 
не смели поднять и отъявлен-
ные уголовники. Случайного 
убийцу нашли, конечно, а пе-
реулок Новокоптевский через 
год переименовали в улицу 
Царева, — объяснил он. 

Однако, по словам ветерана 
МВД, москвичам подвиг сер-
жанта запомнился ненадолго. 
— Помню, в середине 1980-х 
в фильме «Внимание! Всем 
постам» я увидел опрос жите-
лей с улицы Царева, — вспо-
минает Владимир Верш-
ков. — Они не знали и даже не 
интересовались, чьим име-
нем названа их улица. 
С 1984 года Вершков занимал 
должность начальника полит-
части Ленинградского РУВД 
столицы, в которое пришел 
с комсомольской работы. Вна-
чале родилась идея об уста-
новке закладного камня 
в Светлом проезде, где сер-
жант получил ранение. По его 
словам, первые деньги соби-
рались из комсомольских 
привлеченных средств. Позже 
проект поддержали звезды 
эстрады, благотворительный 
концерт дали Игорь Крутой, 
Александр Серов и Игорь 
Тальков с группой «Спаса-
тельный круг». И было реше-
но установить памятник. 
— Кстати, на сайте МВД автор 
памятника указан невер-
но, — отметил Владимир 
Вершков. — Им стал скуль-
птор Михаил Ногин. Я общал-

ся с ним с момента возникно-
вения идеи памятника до его 
завершения. А фотографию 
для создания правдоподобно-
го образа нам из личного дела 
выбрали сотрудники 48-го от-
деления милиции, в котором 
служил Царев.
В 1991 году памятник устано-
вили напротив здания тог-
дашнего РУВД Ленинградско-
го района по личному приказу 
его начальника Вячеслава 
Рыбкина. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Повторять 
старые ошибки

19 апреля 1946 года было объявлено 
о роспуске Лиги наций. В бурных по-
токах времени память о ней стерлась, 
хотя в момент создания в 1919 году Ли-
га наций воспринималась как миро-
вое правительство. Сегодня она на 
слуху из-за сатирического описания 
пикейных жилетов в «Золотом телен-
ке». «Бриан! Это голова! Гуверу палец 
в рот не клади! Гинденбург — голова!» 

Лигу наций называют предтечей Организации Объеди-
ненных Наций, которая была создана в октябре 1945 года. 
ООН должна была учесть прежние ошибки, но все очевид-
нее, что ООН — генетический клон обанкротившейся Ли-
ги наций. Подтверждается старая истина, что история 
развивается по спирали, повторяя прежние эпохи.
Обе организации созданы после мировых войн с целью 
предотвращения новых конфликтов. Пустые деклара-
ции! В промежутке между мировыми войнами Англия 
и Франция творили на планете, что хотели. Крупные вой-
ны гремели тогда на всех континентах. Сейчас США, кото-
рые перетащили к себе штаб-квартиру 
ООН, не оглядываясь на призывы ди-
пломатов, чуть не ежегодно развязы-
вают войны по всей планете.
Главным энтузиастом Лиги наций был 
президент США Вудро Вильсон. Его 
инициатива была отмечена Нобелев-
ской премией мира. Первый случай, 
когда президент США получал высо-
кую награду незнамо за что. Важно, 
что сами США в Лигу наций, которую 
напоили самодельным эликсиром, не 
вступили. Сегодня США выходят из 
многих международных организаций, 
не желая обременять себя общими 
правилами.
Президента-лауреата после бесплодных споров с кон-
грессменами хватил апоплексический удар, и еще два го-
да он правил страной из инвалидной коляски. Телевиде-
ния в природе не было, и историки считают, что страной 
управляла его жена, которая скрывала супруга даже от 
вице-президента.
В 1934 году Лига наций пригласила в свой состав СССР. 
Нарком Литвинов на заседаниях нещадно критиковал 
Лигу наций, ее авторитет стремительно падал. Лигу по-
кинули милитаристские Германия, Италия, Япония. 
В 1939 году СССР был исключен из Лиги наций после на-
чала советско-финской войны. Никакого ущерба СССР 
этот демарш не принес.
Во время Второй мировой войны Лига наций погрузилась 
в спячку. Никаких шагов к смягчению военных действий 
она не предпринимала. Было очевидно, что Лига наций 
выродилась. Справедливости ради надо сказать, что ее 
последний генеральный секретарь Карл Хамбро стал ор-
ганизатором сопротивления нацистам в Норвегии. Его 
сын в 1970-х годах был председателем Генеральной 
ассамбле и ООН.
Организация Объединенных Наций, повторяя старые 
ошибки, находится в глубоком кризисе и оказывает мало 
влияния на мировые процессы. Но говорить о роспуске 
невозможно. Ибо никакой другой международной пло-
щадки для диспута сегодня не имеется. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

17 апреля. Ветераны бывшего РУВД Ленинградского района Алексей Корешков, Василий 
Малышко, Федор Павлич, Анатолий Ельшов (слева направо) возложили цветы в честь 
Дня ветеранов МВД. Фото: Екатерина Алексеева 

17 апреля. Сотрудник печатного цеха столичной типографии «Прайм Принт Москва» Абдул Холеков корректирует работу печатной машины, чтобы читатели 
в срок получили новый выпуск нашей газеты. Фото: Пелагия Замятина

Профориентация помогает 
студентам найти свой путь

Вчера на Международной 
выставке «Россия» на ВДНХ 
прошел День Московского 
Политеха. Его посетили 
не только студенты, но и бу-
дущие абитуриенты.

В Доме молодежи посетите-
лей встречает стенд с много-
численными наградами, ко-
торые завоевали студенты: 
тут и грамоты, и дипломы, 
и кубки за победы в спортив-
ных и научных состязаниях.
Первые мероприятия в рам-
ках Дня Московского Полите-
ха начались для студентов 
младших курсов, перед кото-
рыми выступили представи-
тели различных компаний, 
рассказывая о работе своих 
организаций и как к ним мож-
но устроиться на стажировку, 
практику или работу.
По словам представителей ву-
за, профориентационная ра-
бота со студентами начинает-
ся с первых дней их обуче-
ния. Работодатели постоянно 
приходят в вуз, наблюдают 
за студентами, беседуют с ни-
ми, приглашают на практику. 
А самым достойным потом 
предлагают остаться рабо-
тать. Благодаря хорошим зна-

ниям, получаемым студента-
ми на первых–третьих курсах, 
у них нет проблем с продол-
жением обучения и поступле-
нием в магистратуру и аспи-
рантуру.
Управляющий одним из ве-
дущих интернет-магазинов 
Сергей Беляков, выступая 
перед собравшимися, расска-
зал, что практика для студен-
тов очень важна.
— В нашей организации ста-
жировалось более 500 сту-
дентов из разных вузов, было 
несколько из Политеха, и они 
явно выделялись, — отметил 
Беляков. — Поэтому мы ре-
шили заключить соглашение 
с вузом о дальнейшем сотруд-
ничестве.
По его словам, около 70 про-
центов проходивших прак-
тику студентов принимали 
решение остаться у них ра-
ботать.
В рамках мероприятия для 
всех желающих провели по-
знавательные лекции «Можно 
ли научиться быть кинокрити-
ком», «Музей будущего» про-
екта «В космос русской души».
На День Московского Полите-
ха пришли второкурсницы 
факультета информационных 

технологий Алена Манскова, 
Дарья Хакимова и Дарья Са-
дикова. Они очень воодуше-
вились встречами с возмож-
ными работодателями.
— Не во всех вузах пока есть 
такая программа профориен-
тации, но она очень нужна, — 
говорит Дарья Садикова.
Красивой точкой мероприя-
тия стал финал конкурса кра-
соты и таланта «Мисс и Ми-
стер Политех-2024».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ГЮЗЕЛЬ ШАРИПЗЯНОВА
ПРОРЕКТОР ПО УЧЕБНОЙ РАБОТЕ 
МОСКОВСКОГО ПОЛИТЕХА
Наш вуз активно общается 
с работодателями, благодаря 
чему 95 процентов наших сту-
дентов трудоустраиваются 
уже на старших курсах. При 
этом уже с 15 апреля в вузе на-
чала работать приемная ко-
миссия, и сейчас абитуриенты 
могут подать документы. 
Наш вуз стал первым в Мо-
скве, кто открыл прием, чтобы 
у выпускников школ было чуть 
больше времени определить-
ся со специальностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Диктант призван пробудить 
желание узнать город лучше
Сегодня в столице стартуют 
Дни исторического и куль-
турного наследия, которые 
продлятся до конца мая. Од-
ним из ключевых мероприя-
тий станет VII краеведческий 
диктант «Московский код».

Никто не будет проверять пра-
вописание или школьные зна-
ния. Участникам предложат 
ответить на 20 вопросов о Мо-
скве. Обычно их составляют 
краеведы, историки и архи-
текторы.
— В одном из диктантов у нас 
был вопрос: по фамилии како-
го московского доктора назы-
вают людей, которые не горят 
желанием трудиться? — при-
вел пример руководитель Де-
партамента культурного на-
следия Москвы Алексей Еме-
льянов.  — Конечно же, это 
Христиан Иванович Лодер, 
который на углу Остоженки 
и Хилкова переулка в первой 
половине XIX века открыл во-
долечебницу. Со стороны ка-
залось, что его пациенты 
только и делают, что пьют во-
ду да праздно шатаются. Так 

появилось устойчивое выра-
жение «гонять лодыря».
В диктанте могут быть также 
вопросы, связанные с топони-
микой города. Например, 
в предыдущие годы нужно бы-
ло указать район, который по-
лучил свое название благода-
ря бобрам, и уточнить, в честь 
кого названы Текстильщики.
— Наша цель — пробудить ин-
терес к истории столицы, при-
думать такие вопросы, чтобы 
после диктанта людям захоте-
лось больше читать, гулять по 
Москве и повышать свой уро-
вень знаний, — сказал Еме-
льянов.
Предложить вопрос для 
VII краеведческого диктан-
та могут все желающие. Для 
этого его нужно прислать до 
24 апреля на электронную по-
чту um.info@mos.ru. Авторы 
самых интересных вопросов 
получат призы.
Диктант можно написать с 28 
апреля по 4 мая. Для участия 
нужно зарегистрироваться 
на портале «Узнай Москву».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ФЕДОР ПАВЛИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
УВД САО ГУ МВД РОССИИ ПО ГОРОДУ 
МОСКВЕ

Считаю важным тот факт, что 
памятник стоит не во внутрен-
нем дворе на закрытой терри-
тории МВД, а прямо на улице. 
Здесь постоянно ходит моло-
дежь, рядом много разных об-
разовательных учреждений. 
Я и сам видел, как пешеходы 
останавливаются, подходят 
ближе, чтобы прочитать над-
пись на табличке, вниматель-
но рассматривая памятник. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 апреля. Второкурсницы Алена Манскова, Дарья Хакимова и Дарья Садикова (слева направо) 
пришли на День Московского Политеха. Фото: Андрей Объедков

Назначен новый председатель 
Верховного суда
Вчера Совет Федерации еди-
ногласно назначил Ирину 
Подносову (на фото) пред-
седателем Верховного суда 
Российской Федерации.

Конкурс на выс-
шую судебную 
должность был 
объявлен 1 марта, 
после кончины 
бывшего главы су-
да Вячеслава Лебе-
дева. При этом 
бывший замести-
тель председателя 
Верховного суда — руководи-
тель Судебной коллегии по 
экономическим спорам Ири-
на Подносова была един-
ственной кандидатурой, кто 
подал документы на конкурс. 
— По регламенту она получи-
ла положительное заключе-
ние Высшей квалификацион-
ной коллегии, после чего пре-

зидент предложил ее канди-
датуру для назначения 
Совету Федерации — имен-
но верхняя палата парламен-
та имеет право назначать 
председателя Верховного су-

да, — рассказыва-
ет адвокат Евге-
ний Шаламов. — 
Я часто присут-
ствую на судебных 
процессах, в том 
числе и кассаци-
онных заседаниях, 
и знаю, что Ирина 
Подносова пользу-

ется большим авторитетом.
Новый председатель Верхов-
ного суда РФ в 1975 году окон-
чила Ленинградский государ-
ственный университет имени 
Жданова, а в 1990 году стала 
судьей Лужского городского 
суда Ленинградской области.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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В просторном светлом кабинете главы центра 
все стены увешаны дипломами, грамотами, 
благодарственными письмами. На полках шка-
фа — многочисленные награды, книги, подар-
ки, а на рабочем столе — десятки важных доку-
ментов. Не просто важных — для кого-то жиз-
ненно необходимых, ведь именно здесь тяжело-
больные люди могут получить шанс на новую 
полноценную жизнь. 
— Наш центр крупнейший в стране, аналогов 
в России ему нет, потому что тот вид деятель-
ности, которым мы занимаемся, изначально 
развивался в основном в Москве. В последние 
15 лет на наш Национальный центр трансплан-
тации возложена миссия распространять мето-
дики, которые применяются здесь, на все реги-
оны страны. Чем мы и занимаемся... И чем 
больше регионов охвачены возможностью 
трансплантации органов на месте, не в Москве, 
тем успешнее будет наша миссия, — рассказы-
вает Сергей Готье. — Так, в 2020 году у нашего 
центра появился новый корпус в городе Волж-
ский Волгоградской области, где успешно рабо-
тают высокопрофессиональные специалисты 
на современном оборудовании, где делаются 
сотни операций.

За 15 лет количество центров трансплантации 
в России выросло в два раза, сейчас их 65, но 
этого недостаточно. Есть регионы, где плохо 
развито это направление, либо его нет совсем. 
Наша задача — совместно с медициной регио-
на этот барьер преодолеть. Во всем мире речь 
идет о трансплантации жизненно важных орга-
нов, начиная с почки. Либо человек всю остав-
шуюся жизнь находится на заместительной по-
чечной терапии с помощью диализа, либо он 
получает донорскую почку и становится в строй 
здоровых людей — ходит на работу, создает се-
мью, воспитывает детей и готов к спортивным 
достижениям. А женщины детородного возрас-
та с пересаженной почкой, уйдя с диализа, мо-
гут рожать детей. Есть среди пациентов Центра 
Шумакова и дети.

Папина почка

11-летний Семен Ермаков из Нижнего Новго-
рода поступил в центр 5 февраля с диагнозом 
нефросклероз 5-й степени.
— Семен всегда был здоровым мальчиком, а в де-
кабре стал жаловаться на тошноту, слабость, не-
домогания. Мы думали, устал — все-таки посе-
щает спортивную секцию, ходит в бассейн или, 
может, с желудком проблемы, — говорит мама 
Семена. — Врач назначила УЗИ брюшной поло-
сти, тогда и обнаружилось, что у сына почки 
в размере сильно уменьшились, показатели ге-
моглобина в два раза ниже нормы, а давление 
поднимается до 180! Семена сразу положили 
в реанимацию, а через месяц мы всей семьей 
приехали в Центр Шумакова. Папа стал донором 
для Семена. Операция шла порядка 4 часов, все 
это время я молилась в храме при центре.
Диана Ермакова украдкой утирает набежав-
шие на глаза слезы, но теперь это эмоции сча-
стья. Семья собирается домой.
— Мама, ты чего? У меня же все хорошо! — 
строгий взгляд Семена совсем как у взросло-
го. — Я уже хожу, с удовольствием ем кашу ов-
сяную и щи. У меня ничего не болит и давление 
нормальное! Скоро домой поедем, нам Джабра-
ил Азизович разрешил. 
Заведующий хирургическим отделением № 1 
Джабраил Сайдулаев улыбается, для него каж-
дая выписка пациента — радость, ведь люди 
возвращаются в нормальную, спокойную 
и счастливую жизнь.
— Когда Семен поступил к нам, мы рассказали 
родителям о преимуществах родственной транс-
плантации. Папа сразу решил, что станет доно-
ром почки для сына. Они прошли полное обсле-
дование, противопоказаний к операции выявле-
но не было. Удалять неработающие маленькие 
почки Семена мы не стали, показаний к их уда-
лению нет, — рассказывает Джабраил Азизо-
вич. — Родственных пересадок мы делаем очень 
много. В прошлом году сделали порядка 300 пе-
ресадок почки, 98 из них — родственные. 
Кроме трансплантации почек, в отделении про-
водятся операции по формированию сосуди-
стых доступов для проведения диализа или пе-
ритонеального диализа, а также все общехи-
рургические вмешательства для пациентов 
с трансплантированной почкой и для находя-
щихся на диализе. 
— Пациенты у нас разных возрастов, от 0 до 
99 лет, и для каждого есть свои особенности, — 
объясняет Джабраил Сайдулаев. — Детям мы 
стараемся диализ не назначать, а вот людей 
старшего возраста из дальних регионов, кото-
рые ждут донорской почки, просим пожить 
в столице, а пока вносим их в лист ожидания. По-
тому что понимаем, что человек просто не успе-
ет добраться до центра, если уедет домой. Глав-
ная наша задача — подарить людям полноцен-
ную качественную жизнь! И для меня лучшая 

55 лет назад в Москве открылся Институт трансплантации органов и тканей Академии медицинских наук Советского Союза (ныне — ФГБУ «НМИЦ ТИО имени 
академика Валерия Шумакова» Минздрава России). Как сегодня живет центр, какими результатами гордится, какое место занимает в мировом рейтинге, 

рассказывает его директор, главный внештатный специалист, трансплантолог Минздрава России, заслуженный врач РФ Сергей Владимирович Готье.

11 марта. Директор ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский центр трансплантологии и искусственных органов имени академика В.И. Шумакова» Минздрава России Сергей Готье

Ежедневно в Центре Шумакова проводятся сложнейшие операции по трансплантации

Бесценный шанс на жизнь 

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент

Сергей Владимирович Готье родился 
23 сентября 1947 года в Москве. 
В 1971 году окончил лечебный факультет 
1-го Московского медицинского институ-
та им. И. М. Сеченова. После окончания 
в 1975 году клинической ординатуры 
по хирургии и аспирантуры во ВНИИ кли-
нической и экспериментальной хирургии 
работал научным сотрудником этого уч-
реждения (после переименования —Рос-
сийский научный центр хирургии). 
Стажировался в области трансплантации 
печени в клиниках Испании и США. 
В 1996 году возглавил вновь образован-
ное отделение пересадки печени Россий-
ского научного центра хирургии (РНЦХ) 
РАМН. В 2000 году был избран на долж-
ность заведующего отделом пересадки 
органов РНЦХ РАМН. 
С 2008 года и по настоящее время —ди-
ректор ФГБУ «Национальный медицин-
ский исследовательский центр транс-
плантологии и искусственных органов 
имени академика В. И. Шумакова» 
 Мин здрава России (НМИЦ ТИО им. Шума-
кова), заведующий кафедрой трансплан-
тологии и искусственных органов 
ФГАОУ ВО Первый Московский государ-
ственный медицинский университет име-
ни И. М. Сеченова. Председатель Россий-
ского трансплантологического общества, 
вице-президент и председатель научного 
совета союза медицинского сообщества 
«Национальная медицинская палата»; 
председатель Научно-практического со-
вета Минздрава России.
Академик РАМН и РАН. 
Заслуженный врач РФ.

ДОСЬЕ

ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский 
центр трансплантологии и искусственных органов имени 
академика В. И. Шумакова» — главный трансплантоло-
гический центр Российской Федерации. Это крупное на-
учно-клиническое учреждение, в котором оказываются 
все виды трансплантологической помощи и осущест-
вляется наибольшее в стране количество пересадок 
жизненно важных органов, а клинические результаты 
трансплантаций соответствуют таковым в ведущих зару-
бежных клиниках.

справка

награда — улыбка пациента. Например, Семен 
улыбнулся только на седьмой день после опера-
ции, а сейчас мы видим, как мальчик открылся 
нам, хотя изначально всегда сдерживал эмоции. 
Я очень рад, что Семен станет обычным мальчи-
ком, таким же, как и его ровесники!

Армия спасения

С первого взгляда сотрудники центра кажутся 
обычными людьми, в метро их не узнаешь, их 
портреты не печатают на баннерах (а жаль!). 
А между тем каждый из них — герой. Вернее, 
супергерой, который может превратить тяже-
лобольного пациента в здорового и счастливо-
го человека, подарить долгие лета ребенку, ко-
торому была суждена короткая жизнь. А вместе 
они — армия спасения.
— В нашем центре активно развивается еще 
одно направление — трансплантация печени, 
особенно детям, — рассказывает Сергей Го-
тье. — Довольно много малышей до года 
с врожденным циррозом. Шансов на дальней-
шую жизнь без этой операции у маленьких па-
циентов нет. В нашем центре мы проводим в год 
порядка ста таких операций, все свои наработ-
ки передаем специалистам других клиник. Рос-
сия в этом направлении детской транспланта-
ции печени входит в топ-5 в мире. Мы уступаем 
лишь Китаю и Индии, население которых в ра-
зы больше, чем у нас, соответственно, и паци-
ентов больше.
Увы, но пациентов, которым необходима по-
мощь супергероев, немало.
Улыбчивая Алиса Шарунова — одна из таких 
маленьких пациентов, похожая на маленького 
гномика, улыбается всем и каждому. От одного 
лучистого взгляда девочки становится тепло 
и радостно. Но сейчас малышке не до общения, 
она осваивает ходунки. Уже довольно резво пе-
реставляет ножки. 

— Я не знаю, как благодарить врачей! — делит-
ся эмоциями молодая мама Елена Шарунова. — 
Еще недавно Алисе ставили страшные диагно-
зы: цирроз печени и атрезия мочевого пузыря. 
Конечно, мы с мужем понимали весь масштаб 
трагедии, понимали, что можем потерять доч-
ку. Но не опускали руки, искали выход, просили 
помощи. В ноябре прошлого года мы приехали 
в Центр Шумакова. Спасти Алису могла только 
трансплантация. Муж в доноры дочке не подо-
шел — слишком широкие сосуды. А мне нужно 
было скинуть 6–7 килограммов. Я взяла себя 
в руки, со своих 73 похудела до 66 килограм-
мов, и врачи одобрили операцию. Конеч-
но, очень обрадовалась, что смогу быть доно-
ром Алисе! Я за нее жизнь отдам, а не только 
часть печени! 
8 февраля в 9 часов утра Елену забрали в опера-
ционную готовиться. Алиса осталась с папой, 
а в 10 часов и малышка оказалась на хирургиче-
ском столе. 
— Меня привезли в палату часов в 6 вечера, — 
вспоминает Елена. — Дочку привезли в 10 вече-
ра. Я, конечно, переживала, но была уверена 
в профессионализме врачей центра, ведь здесь 
мировой уровень. Знала, что моя Алиса в на-
дежных руках. Первые два дня после операции 
было тяжко, но муж был нашей с дочкой опорой 
и защитой. В первый день мне можно было 
только пить воду, во второй — уже есть протер-
тую еду. Боли были, но это такая чепуха, ме-
лочь! Меня заполняла радость, что у моей доч-
ки будет обычная жизнь здорового человека. 
И осознание этого факта дарило уже не надеж-
ду, как раньше, а счастье!
Вскоре маленькая Алиса начала улыбаться, гу-
лить, агукать, играть, а за следующие дни успе-
ла сделать огромный рывок — научилась си-
деть самостоятельно, без поддержки рук мамы 
и папы. А еще — шагать в ходунках под при-
стальным вниманием папы и мамы.
— За неделю моя доченька преобразилась, ста-
ла более активная, жизнерадостная, любозна-
тельная и сильная, — говорит мама малыш-
ки. — Я вижу, что сейчас она веселая девочка, 
такая же, как миллионы здоровых детей. И по-
нимаю, что самое страшное позади. Спасибо 
врачам! Они спасли нашу семью!

Возвращенная молодость

49-летний Андрей Крылов из Самары к медици-
не не имел никакого отношения, но перенесен-
ный в 2013 году миокардит дал осложнение. 
— Мне пришлось узнавать медицинские терми-
ны, ведь с каждым годом мое состояние ухудша-
лось и дошло до критической нормы, — вспоми-
нает он. — В Центр Шумакова я поступил 1 фев-

раля с диагнозом кардиомиопатия, а 6 февраля 
была операция. Сколько она длилась, я не знаю, 
но сразу почувствовал себя гораздо лучше. 
Я стал ощущать себя новым человеком. Если 
раньше мог лишь доковылять до туалета, то че-
рез месяц после операции неожиданно для себя 
прошел целых 3 километра! Вспоминаю, когда 
мой кардиолог мне предложил транспланта-
цию, я отказывался, боялся. Но специалисты 
центра мне все разъяснили, и теперь я спокойно 
дышу, хожу и мечтаю. Вот поеду домой, стану за-
ниматься спортом в меру возможности, осенью 

планирую пойти по грибы, а потом и на рыбал-
ку, а зимой на коньках поеду! Мне словно моло-
дость вернули, так хочется жить радостно, 
счастливо, радуя родных и близких! 

Не боги горшки обжигают 

Трансплантология органов — наука относитель-
но молодая, ее история началась около ста лет 
назад, когда в 1926 году физиолог, доктор меди-
цинских наук Сергей Сергеевич Брюхоненко 
создал первый в мире аппарат для искусственно-
го кровообращения («аутожектор»). А через 
34 года в свет вышла книга биолога, ученого-экс-
периментатора Владимира Петровича Демихо-
ва «Пересадка жизненно важных органов в экс-
перименте». Именно она стала первой в мире 
монографией по трансплантологии. Ее переиз-
давали в Нью-Йорке, Берлине, Мадриде, и дол-
гое время она была единственной монографией 
в области трансплантации органов и тканей.
Первую в нашей стране успешную транспланта-
цию почки человеку в 1965 году провел академик 
Борис Васильевич Петровский. Первую успеш-
ную в Советском Союзе пересадку сердца выпол-
нил академик Валерий Иванович Шумаков.
А первую в мире родственную трансплантацию 
правой доли печени ребенку в 1997 году выпол-
нил доктор медицинских наук Сергей Владими-
рович Готье. Эта операция дала начало програм-
ме трансплантации печени детям в России. 
В 2011-м Сергей Готье возглавил команду спе-
циалистов, которые успешно заменили пациен-
ту одновременно сердце и легкие. А в 2018 году 
командой специалистов, возглавляемой Серге-
ем Владимировичем, было выполнено лапаро-
скопическое изъятие двух органов — части пе-
чени и почки у живого родственного донора. 
Через год Готье с командой снова удивляет ме-
дицинское сообщество, впервые в мире успеш-
но выполнив одновременную пересадку легких 
и печени девятилетнему ребенку, больному му-
ковисцидозом. В этом же году случилось еще 
одно чудо — пациентка Центра Шумакова 
с трансплантированными легкими выносила 
и родила здорового ребенка.
Сейчас эти ценнейшие факты — часть истории. 
Сегодня то, что вчера считалось чудом или фан-
тастикой, стало реальностью. Но за каждой 
спасенной жизнью — часы, дни, месяцы работы 
врачей, медсестер, санитарок...

Уникальные 
методики,
применяемые 
в клинике, 
распространяют 
на другие регионы
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Важная помощь 
раненым бойцам 
Московский производитель 
медицинских кроватей по-
дарил Тверскому военному 
госпиталю специальную 
кровать для пациентов. 
«ВМ» узнала подробности. 

Участникам специальной во-
енной операции в госпиталях 
стараются уделить максимум 
внимания, сделать их пребы-
вание как можно комфортнее. 
Некоторым из тех, кто получил 
ранение на поле боя, требуют-
ся долгий уход и особый регла-
мент лечения. Чтобы прово-
дить процедуры было удобнее, 
в медучреждениях есть свои 
специальные устройства, 
в том числе многофункцио-
нальные электрические кро-
вати. Одно из таких изделий 
московское предприятие-раз-
работчик передало в Тверской 
военный госпиталь. 
— Существуют разные по тя-
жести ранения: легкие, сред-
ние и тяжелые. Но самое глав-
ное для большинства ране-
ных — это как раз постельный 
режим, — говорит генераль-
ный директор компании-по-
ставщика медтехники Инна 
Бабичева. — Удобная кровать 
важна и для пациента, которо-
му предстоит провести не 
один день в горизонтальном 
положении, и для медперсона-
ла, который проводит обследо-
вания, манипуляции и осу-
ществляет уход за больным.
По ее словам, кровать с элек-
троприводом удобна в эксплу-
атации. Регулировать ее могут 
как медики, так и сам пациент. 
У изделия предусмотрен блок 
управления. 

Бойцы и медперсонал госпи-
таля уже направили слова бла-
годарности коллективу пред-
приятия, отметив надежность 
и удобство конструкции. 
Столичный производитель от-
мечает, что в дальнейших пла-
нах компании — расширение 
выпуска медизделий и техни-
ки, предназначенных в том 
числе для нужд госпиталей, 
где проходят лечение и реаби-
литацию участники СВО. 
97 процентов комплектую-
щих — отечественные. Все 
разработки запатентованы, 
прошли необходимые экспер-
тизы и по своим качествам во 
многом превосходят зарубеж-
ные аналоги.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

новости спецоперации

Бизнесменов посадили 
за крупную кражу
Суд вынес приговор двум 
столичным бизнесменам, ко-
торые похитили около 
550миллионов рублей, вы-
деленных на оборонно-про-
мышленный комплекс (ОПК). 
По данным следствия, гла-
вы двух компаний-подряд-
чиков реконструкции сто-
личного оборонного пред-
приятия — Сергей Романов 
и Василий Шолохов — по-
лучили эти деньги на реа-
лизацию федеральной це-
левой программы «Разви-
тие оборонно-промышлен-
ного комплекса РФ». 
Однако предприятие не по-
лучило стройматериалов, 
которые, по документам, 
были закуплены на выде-
ленные средства.
— Им назначено наказание 
в виде лишения свободы 
сроком на шесть лет с отбы-

ванием наказания в испра-
вительной колонии общего 
режима и четыре года ус-
ловно, — сообщили в УФСБ 
России по Москве и Москов-
ской области.
■
Защитили горожан
Три украинских метеозонда 
уничтожили силы ПВО 
в Брянской области. 
— Пресечена попытка киев-
ского режима совершить 
террористическую атаку
с применением воздушных 
разведывательных объек-
тов, — сказал губернатор 
Брянской области Алек-
сандр Богомаз. — Постра-
давших и разрушений нет.
■
Исполнение приказов 
отслеживается четко
Министр обороны России 
Сергей Шойгу проверил вы-
полнение указаний по раз-
работке роботизированных 

комплексов, систем пер-
спективного вооружения, 
обеспечения военнослужа-
щих. В Министерстве оборо-
ны РФ сообщили, что гене-
ралу армии представили бо-
лее 30 перспективных об-
разцов вооружения. Среди 
них военная, специальная 
техника и военно-техниче-
ское имущество от 18 пред-
приятий.
■
Наши военнослужащие 
продвигаются дальше
Российские войска продви-
нулись под селом Урожай-
ное на времевском направ-
лении.
— Это несколько сотен ме-
тров, но этот участок был се-
рьезно заминирован и обо-
ронялся ВСУ, — отметил 
председатель комиссии Об-
щественной палаты России 
по вопросам суверенитета 
Владимир Рогов.

Моральная поддержка может 
стать материальной
Завтра, 19 апреля, стартует 
проект «Культура в помощь 
Донбассу». В его рамках 
в городах России будут про-
ведены благотворительные 
концерты. Посетить их мож-
но будет до 13 июня.

Инициатор проекта, актер, 
народный артист РФ Андрей 
Соколов отметил, что идея 
проведения благотворитель-
ных концертов в поддержку 
военнослужащих возникла 
два года назад. 
— Проект «Культура в помощь 
Донбассу» объединил нерав-
нодушных людей разных про-
фессий и поколений, которые 
по-настоящему любят свою 
страну, — объяснил Соко-
лов. — Еще до официального 
представления этого проекта 
мы с композитором Андреем 
Батуриным, будучи участни-
ками Общероссийского На-
родного фронта, сами не раз 
ездили с гуманитарной помо-
щью на передовую, встреча-
лись и с нашими бойцами. Все 
это происходило по нашей 
собственной инициативе до 
тех пор, пока не был организо-
ван проект «Культура в по-
мощь Донбассу».
По словам Андрея Соколова, 
сейчас их деятельность про-
должается уже при поддержке 
Президентского фонда куль-
турных инициатив. Он выде-
лил грант на поездки и подго-
товку благотворительных 
концертов. 
— Есть обратная связь со все-
ми городами, в которые мы 
приезжаем. Это не только мо-
ральная поддержка бойцов 
и единомышленников, но 
и весомый материальный 

вклад, — отметил во время 
презентации проекта Андрей 
Соколов.
Концерты будут организованы 
в шести городах России. По 
словам президента Союза ком-
позиторов Евразии Андрея Ба-
турина, переговоры с регио-

нальными администрациями 
велись тщательным образом. 
— Мы выбирали именно те 
территориальные единицы, 
которые находятся не так дале-
ко от Москвы. Среди них — 
Курск, Брянск, Липецк, Воро-
неж и другие, — рассказал Ба-
турин.
Руководитель регионального 
исполкома ОНФ Брянской об-
ласти Лариса Третьякова отме-
тила, что билеты на благотво-
рительный концерт, который 
пройдет 16 мая, практически 
раскуплены. 
— Наш край — пригранич-
ный, и потому мы, как никто 
другой, понимаем и ощущаем, 
насколько важна реализация 
таких проектов, — сказала Ла-
риса Третьякова. — Поэтому 
оказываем полную поддержку. 
Интерес к этому концерту 
весьма велик. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

17 апреля. Актеры Андрей Соколов и Наталья Варлей 
на презентации проекта «Культура в помощь Донбассу»

Поразил технику врага
Младший лейтенант Мак-
сим Сыполов (1) командует 
артиллерийским расчетом 
буксируемой гаубицы Д-30 
и отражает атаки врага. 
В один из дней ВСУ сосре-
доточили свою брониро-
ванную технику, танки 
и живую силу на одном 
из участков фронта и попы-
тались пойти в наступле-
ние. Однако младший лей-
тенант вместе со своими 
подчиненными совершили 

тактический маневр, заня-
ли выгодную позицию, по-
сле чего замаскировали 
орудие и приготовились 
к бою. Приготовившись 
к бою, Сыполов запросил 
у российских мотострелков, 
находящихся на первой 
линии обороны, координа-
ты отрядов украинских ра-
дикалов и открыл огонь 
по противнику. Благодаря 
точным попаданиям под-
разделению Максима Сы-
полова удалось уничтожить 
до пяти единиц бронетех-
ники, а также большое ко-
личество живой силы укра-
инских националистов.

Восстановил связь 
Техник станции связи стар-
ший мичман Михаил Разу-
ваев (2) обеспечивает 
связь армии ВС РФ с коман-
дованием. На одном из за-
даний колонна российской 
техники попала под об-
стрел ВСУ, но Разуваеву 
удалось сохранить комму-
никационную аппаратуру. 
Во время минометного об-
стрела со стороны украин-
ских радикалов станция 
связи была повреждена, 
но старший мичман сумел 
восстановить ее, что позво-
лило командованию 
и дальше руководить на-
шими отрядами в бою. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Бросил офисную работу 
ради защиты Донбасса

Однажды семья из Донбасса — 
женщина с детьми, поневоле 
ставшие свидетелями боевых 
действий, — заставила заду-
маться бойца с позывным 
«Спартак» о том, чтобы отпра-
виться на защиту региона.
— Я отдыхал на море за грани-
цей в 2014 году и обратил вни-

мание на то, что они во время 
праздничного салюта от стра-
ха пытались «закопаться» 
в землю, думая, что это взры-
вы,  — рассказывает боец, 
вспоминая тот эпизод с дон-
басской семьей.  
Однако он не мог оставить же-
ну и маленьких детей на граж-
данке, поэтому повременил 
с решением уйти на фронт. 
«Спартак» продолжил рабо-
тать в столичном банке на ру-
ководящей должности. Все 
вроде хорошо: большая семья, 
хорошая зарплата, карьера... 
Однако события на Донбассе, 
которые продолжались уже 
много лет, не оставляли его 
в покое. Как только подросли 
дети, «Спартак» отправился на 
защиту мирного населения 
Донбасса в составе частной во-
енной компании. 
— Жена, конечно, до сих пор 
не может до конца смириться 
с тем, что я решил отправиться 

на передовую. Но она с гордо-
стью и уважением отнеслась 
к моей инициативе, потому 
что тоже понимала, что проис-
ходит вокруг, — рассказывает 
он. — Вы знаете, я не удивился, 
если бы она со мной отправи-
лась на фронт.  Как говорится, 
муж и жена — одна сатана. 
После службы в «музыкальной 
школе» — так теперь бойцы 
называют одну из известных 
ЧВК — «Спартак» перешел 
в 7-ю добровольческую разве-
дывательно-штурмовую бри-
гаду Святого Георгия. Уже бо-
лее восьми месяцев он нахо-
дится на линии боевого сопри-
косновения.
— Находясь там такое количе-
ство времени, очень тяжело 
выделить какой-то конкрет-
ный эпизод из службы, потому 
что каждый день преподносит 
«сюрпризы». Но есть один слу-
чай, который занял особое ме-
сто в моей памяти... — интри-
гует «Спартак». — Это был 
стрелковый бой в небольшом 
«лесополке» (лесополосе.  — 
«ВМ»). Дистанция между на-
шими бойцами и противни-
ком — плюс-минус десять ме-
тров. Я работал на одной сто-
роне глубокой и длинной 
канавы, на другой — пулемет-
чик, а чуть ниже — бойцы, ко-

торые поддерживали автома-
тами. Я запрыгнул в одно из 
углублений рядом, после чего 
меня начали закидывать гра-
натами. Выбраться не получа-
лось, потому что меня обстре-
ливали националисты. 
Увидев сослуживца, он попро-
сил его помочь короткими оче-
редями, чтобы появилась воз-
можность выбраться из ямы 
и продвинуться дальше.  
— Он ответил, что не может 
этого сделать, потому что за-
кончилась лента. Тогда я ему 
сказал: «Крикни парням вни-
зу, чтобы они добавили огня 
и меня прикрыли». Он посмо-
трел вниз и ответил: «Там ни-
кого нет». А у них просто за-
кончился боевой комплект, 
поэтому они отправились пе-
резаряжаться. В этот момент 
я подумал: «Ну, наверное, 
все… Сейчас закинут грана-
ту, а я даже не смогу ее схва-
тить, чтобы выкинуть, пото-
му что в этом углублении не 
развернуться». Через некото-
рое время огонь в мою сторо-
ну на пару секунд прекратил-
ся, поэтому мне удалось бы-
стро выбраться и отползти 
в безопасное место, — рас-
сказывает он.
Во время боевых задач «Спар-
так» нередко получал ранения.

— Одно из них произошло во 
время стрелкового боя: на по-
зициях недалеко от меня разо-
рвалась 120-миллиметровая 
мина, в результате чего «пой-
мал» в руку около трех оскол-
ков. Из-за взрывной волны 
я резко упал в окоп, мне даже 
показалось на какое-то время, 
что я сломал руку, — вспоми-
нает боец. — Я считаю, что мне 
безумно повезло, очень повез-
ло... Потому что разрывы та-
ких мин чаще всего «двухсо-
тят» (убивают. — «ВМ») воен-
нослужащих даже на далеких 
от них расстояниях. Не говоря 
уже о близких.

7 апреля. Боец 7-й добровольческой разведывательно-штурмовой бригады Святого Георгия с позывным «Спартак». Сейчас участник специальной военной операции 
выполняет боевые задачи на артемовском направлении. Фото: Александр Зосимов

Боец с позывным «Спар-
так» отметил, что на пере-
довой бойцы часто нуж-
даются в средствах 
радио электронной борь-
бы (РЭБ). С их помощью 
участники СВО использу-
ют радиопомехи для об-
мана, нарушения работы 
или уничтожения враже-
ских систем связи 
и управления, а также ра-
даров, систем наведения.

кстати

Боец артемов-
ского направле-
ния с позывным 
«Спартак» рас-
сказал спецкору 
«ВМ» Алексан-
дру Зосимову, 
как находился 
на волоске 
от смерти во вре-
мя боя с ВСУ.

Прихожане и священники передали 
машину военному госпиталю 
Недавно из поездки в зону 
спецоперации вернулась де-
легация храма Новомучени-
ков и исповедников россий-
ских в Строгино. Его пред-
ставители отвезли собран-
ную гуманитарную помощь 
и новый УАЗ.

Помощник настоятеля храма 
по социальным вопросам Ан-
дрей Ильин сообщил «ВМ», 
что недавно к настоятелю, 
протоиерею Георгию Крыло-
ву обратилась одна из при-
хожанок. Она сообщила, что 
ее сын служит в госпитале 
Херсонской области. Но не-
давно их эвакуационную 
машину разрушил вражеский 
дрон, из-за чего возникла 
трудность с транспортиров-
кой раненых.
— Женщина просила помочь 
госпиталю, и настоятель об-
ратился к прихожанам с при-
зывом оказать содействие 
в сборе денег, — объяснил 
Ильин.
Необходимые средства собра-
ли быстро, и на них был ку-
плен УАЗ, на котором предста-
вители храма лично поехали 
отвозить вещи.
— Мы всегда оказываем толь-
ко адресную помощь, приво-
зим ее в подразделения, отку-
да нас просят что-то конкрет-
ное, — дополнил Андрей 
Ильин. — Например, одна из 
частей нуждалась в квадроци-
кле для военных целей. Мы 
объявляли сбор, по итогам ко-
торого на эти средства приоб-
рели подходящую модель и от-
везли ее. Это было несколько 
недель назад.

По словам помощника насто-
ятеля храма по соцвопросам, 
они еще работают по запро-
сам госпиталей, привозя не-
обходимую аппаратуру.
В начале года к представите-
лям духовенства также обра-
тилась прихожанка: у нее по-
гиб сын и от него остался УАЗ. 
Она не хотела продавать ма-
шину — было желание, чтобы 
автомобиль послужил в бла-
гих целях.
— Тогда мы отогнали машину 
в одну из частей в зону СВО, — 
рассказал Ильин. — Мы осу-
ществляем сбор вещей и прак-
тически каждый месяц отво-
зим их на новые территории.
Храм Новомучеников и испо-
ведников российских в Стро-

гино ведет благотворитель-
ную работу для нужд спецопе-
рации с сентября 2022 года, 
очень большое внимание уде-
ляя духовному воспитанию.
— Мы печатаем Евангелие 
и патриотические листовки, 
в которых рассказывается 
о видных военачальниках, на-
пример Федоре Ушакове, ко-
торый причислен к лику свя-
тых. В основном эту литерату-
ру мы отвозим в госпитали, — 
отметил Ильин. — В разных 
медицинских учреждениях 
мы установили около 30 стен-
дов, на которые развешиваем 
листовки с информацией 
о полководцах.
А вот книги уже раздают лич-
но в руки бойцам. Священни-

ки проводят и индивидуаль-
ные беседы, вдохновляют 
бойцов, объясняя параллели 
нынешней спецоперации 
с предыдущими войнами 
России. В каждую поездку 
обязательно едет священник, 
который исповедует бойцов 
и благословляет их. В послед-
ний раз состоялось даже кре-
щение.
— Военнослужащие очень 
ждут визита священников 
и беседу с ними. Им очень 
нужна духовная поддержка. 
Поэтому священники прово-
дят большую работу с участ-
никами спецоперации, — от-
метил Ильин. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Декабрь 2023 года. Отец Сергий (слева) и настоятель храма 
Новомучеников и исповедников российских в Строгино 
Георгий Крылов (второй справа) передают 
военнослужащим гумпомощь

От нашего 
специального 
корреспондентата

ДМИТРИЙ ЮЩЕНКО
ВЕТЕРАН СВО

Как один из бойцов, получив-
ших тяжелое ранение и пере-
живших ампутацию части но-
ги, хотел бы подчеркнуть важ-
ность условий содержания па-
циентов в госпиталях и других 
медицинских учреждениях.
К примеру, чтобы избежать 
пролежней и других сопут-
ствующих неприятностей, не-
обходимы кровати со специ-
альными матрасами. В том 
числе и от медоборудования 
зависит успех лечения и по-
следующего восстановления 
каждого, кто побывал на по-
лях СВО, кто пострадал и про-
ходит лечение уже на местах,
в своих регионах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Духовенство храма Ново-
мучеников и исповедни-
ков российских в Строги-
но проводит большую 
и важную общественную 
деятельность. При церкви 
работает Православная 
школа для взрослых, есть 
Народный хор группы Ми-
лосердия. 
В храме также действует 
Миссионерское обще-
ство, которое занимается 
различными видами слу-
жения, например прово-
дит полемику по религи-
озным заблуждениям, 
межрелигиозные диспу-
ты и образовательные 
проекты.

справка

в тему
17 апреля завершился 
гастрольный тур Акаде-
мического симфониче-
ского оркестра Луган-
ской академической фи-
лармонии, который тоже 
был организован 
при поддержке Прези-
дентского фонда куль-
турных инициатив. Вы-
ступления коллектива 
прошли в 12 городах 
10 регионов России.
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Гайки — закручивают. Госдума в первом чте-
нии приняла поправки сразу в два закона: 
«О порядке выезда из РФ и въезда в РФ» и «О пра-
вовом положении иностранных граждан в РФ».
— Сейчас заключение фиктивного брака — без 
намерения создать семью или оформление 
фиктивного усыновления — одна их лазеек для 
нелегальной миграции, — заявил спикер ГД Вя-
чеслав Володин. — Необходимо пресечь дей-
ствия фирм, которые могут оказывать услуги 
заключения фиктивного брака за деньги.

По мнению Володина, те, кто хочет проживать 
в России, должны знать язык и уважать культу-
ру и законы страны. Брак же иностранцами 
должен заключаться исключительно ради соз-
дания семьи.

Теневой бизнес

— Организация приезда в Россию (на заработ-
ки или чтобы остаться) — это большой бизнес. 
Часть услуг оказывается легально, а часть — 
нет, потому что они связаны с коррупцией, — 
рассказывает кандидат экономических наук, 
преподаватель МГУ Виктор Кудрявцев.
С коррупцией власти пытаются бороться. Не-
давно бывший начальник отдела МВД «Комму-
нарский» Андрей Тургенев и старший инспек-
тор того же отдела Вадим Маган были задержа-
ны по подозрению в организации незаконной 
миграции. По данным следствия, с 1 января по 
31 августа 2022 года два полицейских фиктив-
но поставили на миграционный учет более ты-
сячи иностранцев. Понятно — за взятку. А еще 
Черемушкинский суд Москвы поместил под до-
машний арест бывшую сотрудницу Института 
русского языка имени А. С. Пушкина Марину 
Бальбурову. В последнее время женщина рабо-
тала в частной фирме, предоставлявшей услуги 
для мигрантов. Два ее «соратника» — Геннадий 
Тарасенко и Татьяна Новикова — искали га-
старбайтеров, желающих получить сертификат 
о знании русского языка. Бальбурова принима-
ла экзамены, предоставляя ответы на тесты. 

После теракта в «Крокусе» Россия ужесточила миграционную политику. Госдума принимает закон о запрете фиктивных браков иностранцев с целью получения 
гражданства. Экс-начальник полиции Коммунарки Андрей Тургенев задержан за организацию незаконной миграции. Арестованы сотрудники Института имени 

Пушкина, торговавшие сертификатами о знании русского языка для получения мигрантами вида на жительство. Как еще изменится миграционная политика?

1 ноября 2023 года. Бывший мигрант, а ныне гражданин России Беродибек Тайплотов раздает бывшим «коллегам» листовки, как законно работать в России, избежав штрафов и депортации. Фото: Пелагия Замятина

Можно ли ждать полного отказа России от привлечения гастарбайтеров

Мигрантов ставят под контроль

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Одна из главных проблем развитых 
стран — нелегальная миграция. Порою 
с ней борются очень жестко. Так, например, 
в Великобритании власти страны выселили 
всех цыган из графства Эссекс: те заняли 
частные земли. Франция провела массовую 
депортацию румынских цыган. Поводом 
для нее стали столкновения цыган с поли-
цией в долине Луары. В Японии предпри-
нимателю, незаконно нанявшему ино-
странца на работу, грозит до трех лет тюрь-
мы или штраф до 3 миллионов иен (37,5 ты-
сячи долларов). Иммиграционная служба 
вместе с полицией систематически прово-
дит облавы в местах возможного прожива-
ния незаконных мигрантов. В США на гра-
нице с Мексикой для сдерживания мигран-
тов построили стену высотой 4–5 метров 
и протяженностью свыше 1000 км.

В ТЕМУ

С ними надо научиться 
правильно работать

Высокие техноло-
гии — это прекрасно. 
Но ни в США, ни в Гер-
мании, ни в Южной Ко-
рее — самых техноло-
гически развитых 
странах — полностью 
без мигрантов все рав-
но не обходятся. Боль-
ше того, в мире даже 

есть понятие «регулируемая нелегальная 
миграция». Кто собирает урожай в изра-
ильских кибуцах, на плантациях цитрусо-
вых в Испании и Италии? Кто работает 
«на клубнике» в Польше? Думаете люди 
с патентами? Нет, это нелегалы. И местные 
власти закрывают на ситуацию глаза. По-
тому что это сверхдешевая рабочая сила, 
позволяющая производить продукт 
по низкой себестоимо-
сти, а потом его прода-
вать, получать хоро-
шую прибыль, а зна-
чит, и налоги в казну. 
Мы еще только учимся 
работать с мигрантами, 
мы примерно в четвер-
том классе. А они уже 
университет оканчива-
ют. На мой взгляд, 
в обозримом будущем 
мы полностью отка-
заться от мигрантов 
не сможем: этого 
не сумели сделать да-
же самые развитые 
страны. Вопрос нужно ставить по-другому: 
как правильно мигрантов использовать? 
Во-первых, нам нужны службы по их тру-
доустройству — чтобы приехавший на за-
работки не болтался по Москве, не зная, ку-
да пристроиться, и не совершал преступле-
ния, а работал. Во-вторых, нужно выстро-
ить работу с мигрантами, сделать так, 
чтобы они могли интегрироваться в обще-
стве, не обращаясь к помощи диаспоры. 
Ведь когда все вопросы — трудоустрой-
ство, медицина, справки, «взаимодей-
ствие» с полицией решает уважаемый че-
ловек из диаспоры, ты становишься частью 
диаспоры, ты закукливаешься в ней и ты 
подконтролен уже не России, а своим зем-
лякам. Третье: мигрантов нужно учить рус-
скому языку. Но не здесь, а в стране исхода. 
Пусть учат, пусть знакомятся с нашей куль-
турой, нашими обычаями и порядками.

мнение

ВЯЧЕСЛАВ 
ПОСТАВНИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
ЕВРАЗИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ИНТЕГРАЦИИ И СО
ТРУДНИЧЕСТВА

Таким образом, плохо или совсем не говорящие 
на русском языке иностранцы успешно прохо-
дили тест. По предварительным данным, почти 
500 граждан Таджикистана и Узбекистана по-
лучили сертификаты, удостоверяющие сдачу 
экзамена по русскому. Сертификат — документ 
важный. Он нужен иностранцам для получения 
трудового патента, разрешения на временное 
проживание, вида на жительство и оформле-
ния российского гражданства.
Силовики посетили и кадровое агентство «Ев-
ропа-Азия» — на Новоясеневском проспекте. 
Здесь есть помещение для экзаменов, которые 
проводит Государственный институт русского 
языка имени А. С. Пушкина. Стоимость ком-
плексного экзамена для получения патента — 
4000 рублей. Для получения разрешения на 
временное проживание — уже 5000. Столько 
же стоит экзамен для пакета документов на 
ВНЖ. А вот для гражданства — 6000 рублей. 
Консультация, на которой мигрантам расска-
зывали, как у них будут принимать экзамен, — 
еще 600 рублей. Итого с каждом мигранта мож-
но иметь до 20 тысяч.

Противопоставляют свои традиции 
нашим
Глава СК РФ Александр Бастрыкин, выступая на 
Международном юридическом форуме в Санкт-
Петербурге, заявил, что массовый завоз мигран-
тов может быть для страны опасен.
— Года три назад я был с официальным визитом 
в Узбекистане. Нам наши коллеги из прокурату-
ры Узбекистана говорили: «Зачем вы их бере-
те? Они тут-то никому не нужны! А вы их берете 
к себе и даете гражданство». И миграционная 
преступность молодеет. Это ребята 14–15 лет, 
групповые нападения на россиян, очень часто 
ничем не спровоцированные. В Москве мы вы-
явили банду узбеков, которые совершали напа-

дения не с целью грабежа, а с целью унижения 
русских людей. Нам никак эту тенденцию не 
перебороть, мы расследуем, привлекаем, но это 
требует внимания на самом высоком уровне, 
куда мы докладываем об этой проблеме. Но 
наш бизнес (имена хорошо известны) прямо на 
тех совещаниях, в которых мы участвуем при 
поддержке некоторых наших министров, пря-
мо говорит: «Без мигрантов из Средней Азии 
наша экономика погибнет! Не будет движения, 
не будет развития», — заявил Бастрыкин. По 
его словам, мигранты «не врастают в россий-
скую культуру и не учат этому своих детей». Бо-
лее того, они противопоставляют русской куль-
туре свою традицию.
— Приходят дети, в некоторых классах 70 про-
центов ребят из Средней Азии. Но они не хотят 
изучать русский язык, русскую культуру, они 
обособляются, взрослые их в этом поддержива-
ют, и они не врастают в нашу культуру, а проти-
вопоставляют свою традицию, культуру нашей 
русской культуре, — заявил руководитель СК.

Восполняют дефицит

— Бастрыкин, будучи представителем силови-
ков, судит со своей колокольни, — считает Вик-
тор Кудрявцев. — Но очевидно, что мигранты 
появились не просто так. Где брать кадры для 
строительства, ЖКХ, сферы услуг, обществен-
ного транспорта, ретейла? Согласно прогнозу 
Росстата, численность населения России 
в 2024–2032 годах будет сокращаться более чем 
на 400 тысяч в год! И это с учетом приезда ми-
грантов. Естественная убыль населения — пре-
вышение числа умерших над числом родив-
шихся — в ближайшие восемь лет будет превы-
шать 600 тысяч человек в год. А в некоторые 
годы и 700 тысяч. Миграционный прирост ожи-
дается в диапазоне 210–230 тысяч человек 
в год. Население России будет сокращаться да-
же с учетом роста постоянно живущих в стране 
мигрантов. Если мигрантов не будет, оно ста-
нет снижаться еще быстрее! 
Эксперт напомнил: в 2018 году решили увели-
чить пенсионный возраст.
— Главная цель этого крайне непопулярного 
решения — увеличить число работающих. 
У нас огромный дефицит кадров. Можно сколь-
ко угодно возмущаться, но кто будет работать 
вместо мигрантов? — рассуждает эксперт.
Ученые НИУ ВШЭ недавно опубликовали дайд-
жест «Демографические изменения и предло-
жение рабочей силы в регионах России». Со-
гласно их прогнозу, численность рабочей силы 
в России снизится до 2030 года с 74,7 до 
72,8 миллиона человек. Изменится и возраст-
ной состав работающих: доля людей младше 
40 лет снизится с 42 до 37,4 процента. Главной 
причиной старения рабочей силы эксперты на-
зывают вступление в трудоспособный возраст 
малочисленного поколения 1990–2000-х годов 
рождения. Наиболее сильное сокращение доли 
трудоспособного населения ожидается в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, а также в Московской 
и Ленинградской областях.

Большая политика

— Проблема мигрантов — не только экономи-
ческая и социальная, но еще и геополитиче-
ская, — рассуждает политолог Григорий Саве-
льев. — Возьмем Таджикистан. Около 40 про-
центов ВВП страны — денежные переводы из-за 
рубежа. Прежде всего, конечно, от мигрантов 
из России. И это притом, что страна в принципе 
бедная, с огромной безработицей. Допустим, 
мы вводим с Таджикистаном визовый режим, 
на работу таджиков не берем. Экономика стра-
ны рушится. Крайне велика вероятность рево-
люции и сноса действующей власти: при резком 
обнищании страны это обычное дело. Кто при-
дет в Таджикистане к власти? С вероятностью 
100 процентов — радикальные исламисты. Бла-
го под боком Афганистан с понятно каким ре-
жимом. Если мы вводим визы с Узбекистаном 
и Киргизией, случится то же самое: обнищание, 
революция, победа радикалов. В течение не-
скольких лет эти ребята «подберут» и Казахстан: 
территория большая, а население — всего 
19 миллионов, и большинство — мусульмане. 
Тогда Россия получит на своих границах огром-
ный Афганистан, по сравнению с которым про-
блема Украины покажется добрым «спором сла-
вян между собою». На мой взгляд, нам нужно не 
мигрантов выгонять, а думать о расширении 
Евразийского экономического пространства. 
Помимо Казахстана и Киргизии включать туда 
другие страны Центральной Азии.

Третий путь 

О проблемах миграции в одном из недавних ин-
тервью высказался и президент России: 
— Ведь когда привлекают трудовых мигрантов, 
всегда говорят о необходимости делать это 

в связи с нехваткой рабочих рук. Наши пред-
приниматели должны понимать, что ситуация 
для них с точки зрения наличия рабочих рук не 
изменится к лучшему в ближайшие годы — они 
столкнутся с дефицитом рабочей силы, — ска-
зал Владимир Путин. — А значит, для того что-
бы решать эту проблему кардинально, нужно 
повышать производительность труда и сни-
жать количество работающих на тех участках, 
где можно это сделать, добившись даже боль-
шего результата, внедряя современную техни-
ку. Для этого нужно проводить инвестиции 
в эту сферу и готовить кадры.
Финансовый аналитик Артем Извольский уточ-
няет важный момент:
— Тут нужно принимать политическое решение. 
Точнее — целый ряд решений, касающихся взаи-
моотношений бизнеса и власти. Ведь мигран-
ты — это «игра в короткую», которую мы начали 
в 1990-х и до сих пор продолжаем. Зачем строить 
свои самолеты, если можно купить «Боинги» 
и «Эйрбасы»? Зачем конструировать и произво-
дить российскую уборочную технику, если мож-
но нанять 50 мигрантов с лопатами? Зачем нам 
содержать колледжи, где готовят строителей, ес-
ли проще купить готовых? «В короткую» такая 
схема вполне жизнеспособна. А «вдолгую» наш 
бизнес играть не привык. «Я сейчас заработаю, 
детей учиться в Англию отправлю, сам домик на 
Лазурном побережье куплю и туда жить уеду», — 
вот так рассуждали до сих пор многие. И так дела-
ли. От долгосрочных инвестиций большинство 
воздерживались, потому что «неясно, что завтра 
будет». Ведь мигранты дадут мне прибыль сей-
час, а закупка новой техники, которая может их 
заменить, и возврат долгов за нее — это десятки 
лет. Если власть хочет, чтобы бизнес начал «игру 
вдолгую», она должна дать гарантии и четкие 
перспективы развития страны. Власть и бизнес 
должны научиться доверять друг другу, только 
тогда «игра в долгую» в принципе начнется. 
Как пояснил эксперт, Москва уже идет по этому 
пути.
— Мне очень нравится история с технополиса-
ми: когда город дает льготы при производстве 
высокотехнологичной продукции с высокой до-
бавленной стоимостью. Тебе нужно не 100 ми-
грантов, а 10 квалифицированных сотрудни-
ков. Причем прибыль от бизнеса будет значи-
тельно выше. Вот в эту сторону нужно идти. 
Перефразируя Суворова, можно сказать: «Рабо-
тают не числом, а умением». 
Мигранты — не зло и не добро. Это дешевый ре-
сурс, быстрый вариант решения задач для биз-
неса. Но этот быстрый вариант, похоже, себя 
исчерпал. С помощью мигрантов развивать 
экономику не получится. Мигранты не постро-
ят ни самолет, ни даже автомобиль. А нам нуж-
но и то и другое. Свое.

Президент 
России считает, 
что в первую 
очередь нужно 
внедрять новые 
технологии

По данным Следственного комитета России, количество 
мигрантов в нашей стране составляет 14,5 миллиона
человек: это примерно10 процентов населения страны. 
Лидеры же по доле мигрантов в населении страны — 
страны Ближнего Востока. Так, в ОАЭ приезжих — 
88 процентов от числа жителей страны. Далее с неболь-
шим отрывом следуют Кувейт, Катар, Бахрейн и Оман. 
Среди англосаксонских государств лидеры по числу им-
мигрантов Австралия — 30 процентов населения, Но-
вая Зеландия — 29 процентов, Канада — 21 процент, 
Ирландия — 18 процентов. Из стран Западной Европы 
наиболее привлекательны для мигрантов Швейца-
рия — 29 процентов числа жителей страны, Швеция — 
20 процентов, Австрия и Германия — по 19 процентов. 
Из бывших советских республик в этот топ попал Казах-
стан: 20 процентов жителей страны — приезжие. В ос-
новном — из соседних Узбекистана и Киргизии. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
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Быть человеком 
с большой буквы

Молодежи нужна 
самореализация

Я патриот, потому что моя страна — это великая русская 
цивилизация, которая развивается и достигает хороших 
результатов в обеспечении качества жизни своих граж-
дан. Я пользуюсь плодами этой цивилизации и горжусь ее 
сегодняшними достижениями. Да, я внес в это свой ма-
ленький вклад и горжусь этим. Я считаю, что Россия — это 
успешная страна, более успешная, чем многие страны 
мира. Это отчасти результат и моих личных интеллекту-
альных усилий. У России есть успехи, и мы ими гордимся. 
Только благодаря нашим усилиям Родина может стать 
лучше, никто, кроме нас, эту работу не сделает. Наше об-
щее благо — это результат общих усилий. Так что какой 
Россия будет через 20 лет, зависит от того, что мы сделаем 
сегодня. 
Я считаю, что патриотизм — это свойство умного челове-
ка. Интеллектуально развитый человек понимает: как бы 
он ни относился к политике, которую проводит руковод-
ство страны, он и его близкие находятся с этой властью 

в одной лодке. Лишенный 
же чувства патриотизма не 
понимает, что если что-то 
со страной произойдет, то 
и он пойдет ко дну вместе 
с властью и со всей страной. 
Я думаю, патриотизм — это 
форма самозащиты или, ес-
ли хотите, инстинкта само-
сохранения. Такой ин-
стинкт должен быть у любо-

го здравомыслящего человека, который понимает, что мы 
все зависим от нашей страны и действий власти. 
Еще патриотизм — это готовность защищать интересы 
Родины и работать на будущее своей страны. Это осозна-
ние того, что страна является социальным лифтом для 
всех, кто в ней живет и работает. Надо понимать, что стра-
на дает возможность всем нам самореализоваться. И бу-
дущее каждого гражданина зависит от будущего его стра-
ны. У тех же, кто покинул свою Родину, проблем появится 
больше, а возможностей — меньше. Опыт российских 
релокантов показывает, что их могут принять, они могут 
жить в другой стране, но всегда будут чужими. Я об этом 
сужу, основываясь на своем опыте, когда в середине 
 1990-х годов несколько лет жил во Франции. У меня была 
возможность остаться, но я вернулся в Россию, потому 
что понял: у меня перспективы карьерного роста во Фран-
ции не будет. Там я всегда буду человеком второго сорта, 
не таким, как коренные французы. Патриотизм — это ир-
рациональное чувство, которое опирается на понимание 
того, что здесь ты человек с большой буквы, каким за гра-
ницей не будешь. Даже русских олигархов, уехавших 
в Лондон, не приняли за своих, несмотря на их громадные 
инвестиции. Нормальный человек, который заботится 
о себе, о своем будущем и будущем своих детей, обязан 
быть патриотом. На родине я чувствую себя уважаемым 
человеком, частью коллектива, и эти чувства заставляют 
меня работать на благо страны, что я и делаю. Конечно, 
рост патриотизма зависит от политической и экономиче-
ской обстановки, приятно, когда в стране все хорошо. Но 
в трудное время это чувство особенно важно.

Патриотизм — это черта культурного человека, который 
любит и уважает Родину. Единого инструмента для его 
формирования не существует. Необходим комплекс мер. 
Работа должна идти по всем направлениям: государство, 
семья, общество. Тогда человек становится тем, кого мы 
называем патриотом. Понятие «патриот» очень широкое, 
каждый вкладывает в него свой смысл. Для меня это чело-
век, который в критический для страны момент сделает 
все, чтобы защитить семью, дом, место, где он вырос, 

и, конечно, страну. Он 
встанет на защиту, не ставя 
никаких условий. Сегодня 
настоящие патриоты — это 
те, кто ушел на передовую 
добровольцами, а еще во-
лонтеры, которые трудятся 
в разных городах России, 
помогая бойцам. Они по-
нимают, что Родина в них 
нуждается. 

Воспитанием патриотов должно заниматься государство, 
используя ресурсы учебных заведений. Это одна из важ-
ных задач, которая стоит перед системой образования. 
К слову, процесс этот должен быть постоянным и непре-
рывным. Очень многое зависит от воспитания молодых 
педагогов, а еще от программы, по которой они обучают. 
Конечно, стабильность экономики и комфорт жизни 
в стране необходимо повышать. Важно, чтобы люди не 
просто жили и любили место, где они родились и вырос-
ли, но также могли развиваться, работать и осознавать, 
что живут в сильной, успешной, комфортной стране. Это 
дает основание любить землю, на которой ты живешь. 
Я считаю, что необходимо больше показывать престиж 
работы таких специальностей, как врач, учитель, рабо-
чий, военный — это те, кто делает нашу жизнь комфор-
тнее, лучше и безопаснее. Такие люди должны стать при-
мером для подрастающего поколения и образцом для 
формирования любви к Родине. 
Сейчас в нашем медиапространстве слишком много раз-
влекательного контента. Порой под пристальное внима-
ние средств массовой информации попадают люди, кото-
рым нечего сказать подрастающему поколению. Они не 
имеют ни нравственных, ни культурных ориентиров, ко-
торые важно транслировать молодежи. Я очень надеюсь, 
что те меры, которые последние годы принимаются госу-
дарством, дадут хорошие плоды в будущем. 
У нас нет времени на раскачку, надо действовать быстро 
и решительно. Необходимо объединять усилия людей, 
которые занимаются вопросом патриотического воспи-
тания, для достижения более быстрых результатов. Ос-
новной комплекс мер, по-моему, включает в себя вос-
питание учителей, работу по объединению всех патри-
отических сил, которые могут воспитывать молодое 
поколение. 
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Преодолеть 
инфантилизм

Любовь к Отчизне и Богу

С точки зрения психологической науки, патриотизм — 
социальное чувство, связанное с коллективными чув-
ствами и социальным поведением людей. Патриотизм 
возникает в совместном поведении людей и накоплен-
ных в культуре традициях. Невозможно быть патриотом, 
живя изолированно от общества, не разделяя стремления 
и чувства других людей. Важен патриотизм не виртуаль-
ный, показной, демонстративный, а реальный, действен-
ный. Если говорить о том, что культурный человек — па-
триот, то, по моему мнению, для цельной личности патри-
отизм и высокий уровень культуры прямо связаны друг 
с другом. Для подлинного патриотизма важны цельность 
личности и культура преодоления внутренних противо-
речий, культура уверенности и спокойствия, умения дер-
жать себя в руках и преодолевать внутренние противоре-
чия. В сегодняшнем обществе живет человек парадок-
сальный, и преодоление внутренних конфликтов и пара-
доксов для него возможно при совмещении трех 
направлений развития себя: это уважение других, поря-
дочность и доброта. 
Также патриотизм — это действенная любовь к Родине. 
Умение не только гордиться страной, но и действовать ей 
на благо. Если говорить о том, как вырастить человека, 
который будет искренне 
любить свою Родину, то 
прежде всего нужно нау-
чить его гармонично лю-
бить себя — не эгоистично 
и не нарциссично. Научить 
думать не только о себе, но 
и о других, относиться 
с уважением к правилам, 
принятым дома. Для воспи-
тания ребенка в правиль-
ном русле важно с первых лет формировать у него привя-
занность, благодаря которой семья становится островком 
безопасности, защищенности, освобождения от проблем. 
Конечно, учить ребенка нужно в первую очередь личным 
примером, а также знакомить с историей и культурой сво-
ей страны. Не формально, а, например, на истории семьи, 
рода. К слову, взрослых людей тоже важно учить зрелости 
и совместности, исходя из их личных интересов, из пони-
мания, что это нужно им самим. Важно формировать лич-
ностно ориентированное представление о патриотизме, 
исходя из которого патриотизм нужен человеку, если он 
действительно психологически взрослый и ответствен-
ный, зрелая личность. В этом случае отсутствие патрио-
тизма понимается как проявление инфантилизма. Его 
преодоление подразумевает повышение психологической 
культуры человека и общества в целом. 
Для зрелой личности важна совместность, коммунита-
ризм как коллективное чувство объединения. Это осо-
бенно важно во времена испытаний. В социальной пси-
хологии описана реакция группирования, базовый под-
сознательный механизм выживания «свой — чужой». 
Так вот, патриотизм на уровне биологии поведения про-
исходит из стремления держаться «своих» ради выжива-
ния, а для этого необходимо объединение. Действитель-
ный, настоящий патриотизм связан с самоидентифика-
цией и существует не только на сознательном уровне, но 
и на подсознательном — когда человек воспринимает 
себя шире границ собственного тела и проявляется не 
только декларативно, на словах, но и на деле, при сопри-
косновении с реальными трудностями в процессе их 
преодоления.

Я считаю, что понятие патриотизма очень близко к православному понятию 
любви. Ведь для христианина патриотизм является исполнением заповеди люб-
ви к Богу и ближним. Такой человек любит свое Отечество как место, где рас-
простерла крылья над народом России Православная церковь, где осуществля-
ется духовная подготовка к переходу к Отечеству Небесному, как о нем говорил 
святой Иоанн Кронштадтский. Поэтому патриотизм — это значит жить на зем-
ле, где ты родился, и соблюдать заповеди Божии. 
Мы говорим, что Бог — это любовь, а любовь к ближнему должна быть деятель-
ной. Не только словами, но действиями и поступками должна быть подтверж-
дена любовь человека к своей Родине, к своей Отчизне и своим братьям. Нужно 
дорожить Отечеством, в котором Бог нам уготовал родиться, и любить страну 
свою нужно так же, как мы чтим родителей своих. Как писал святитель Григо-
рий Богослов: «Почитать матерь — дело святое». Но у всякого своя матерь, а об-
щая для всех матерь — Родина. 
Мы любим свою Отчизну, место, где мы родились и живем. Но нельзя любить 
только на словах. Высшее проявление любви — когда человек готов жизнь свою 
отдать ради другого человека и ради своей Отчизны. Снова приведу слова свя-

того Иоанна Кронштадтского: «Помните, что От-
ечество земное с его Церковью есть преддверие 
Отечества Небесного, потому любите его горячо 
и будьте готовы душу свою за него положить...» 
Люди, обладающие широким кругозором, хоро-
шо понимают, что патриотизм, любовь к Роди-
не — важная составляющая жизни. Да, не все име-
ют возможность отправиться в зону проведения 
специальной военной операции, но можно отдать 
частичку себя, можно стать волонтером, отдать 
свое время, свой труд ради того, кого ты любишь, 

ради своей Родины. Сейчас во многих храмах столицы верующие плетут маски-
ровочные сети, делают окопные свечи, а дети в воскресных школах пишут пись-
ма солдатам, чтобы поддержать их эмоционально и подарить им частицу своей 
любви. Такое деятельное понятие любви нужно обязательно вкладывать в серд-
ца и в души подрастающего поколения. И здесь важно понимать, что лучшая про-
поведь — это личный пример. 
Взрослые своим примером должны показывать детям свое участие и свою лю-
бовь к Родине. Это можно демонстрировать и тем, что ты помогаешь людям, 
находящимся в сложной жизненной ситуации. Думаю, что Православная цер-
ковь тоже должна принимать участие в патриотическом воспитании молодежи, 
ведь это в будущем станет залогом формирования общества, воспитанного на 
христианских примерах и добродетелях. 
Считаю правильным, что сейчас в школах ввели предмет, который называется 
«Основы религиозных культур и светской этики», где ребенок может познако-
миться с богатством православной культуры. Ведь если взять историю, то боль-
шинство подвигов русского народа основаны не только на чувстве патриотиз-
ма, но и на религиозной составляющей. Например, величайший полководец 
Александр Суворов был известен не только как военачальник, но и как благо-
честивый православный христианин. Он начинал и заканчивал молитвой каж-
дый свой день, соблюдал посты, строил храмы. Перед каждым сражением он 
молился и просил Бога о помощи. И  призывал солдат: «Все начинайте с благо-
словения Божия… Молись Богу: от Него победа!»
Но вот еще один важный момент: любовь к Родине предполагает любовь не 
только к представителям русского народа, как носителям православной культу-
ры, но и уважение к другим народам, живущим в России, к их религии, устоям, 
мировоззрению.

МАРК 
САНДО
МИРСКИЙ 
ДОКТОР ПСИХО
ЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК, КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ 
НАУК

зрелость личности

ДИМИТРИЙ 
МЫШЕВ
ПРОТОИЕРЕЙ 
ХРАМА 
ЖИВОНАЧАЛЬНОЙ 
ТРОИЦЫ 
В ОСТАНКИНЕ 

сила веры

Патриот всегда 
верен флагу
Я считаю, что уважение к своей стране свойственно любо-
му культурному человеку. Уважение и к большой родине, 
и к малой. Уважение к  «обстоятельствам жизни», к своему 
дому и своим «двум березам» возле него должно быть ха-
рактерно для всех людей, в том числе и для политиков, 
и для деятелей культуры. И патриотизм в широком смысле 
слова как идеологически окрашенный выбор должен быть 
основан на «малом патриотизме», на любви человека к ме-
сту, где он родился и вырос. Грустно слушать тех, кто, пере-
ехав в столицу из небольшо-
го города, потом ругает этот 
город и образ мыслей лю-
дей, живущих в нем. 
Еще один важный фак-
тор — это уважение к на-
цио нальной культуре стра-
ны, в которой живешь. 
Культурный человек не 
просто соблюдает нормы 
этикета, он чувствует цен-
ность национальной куль-
туры. Знание культуры своего народа естественно для 
человека образованного, но важно и  погружение в нее. 
Термин «патриотизм» каждый понимает по-своему, но 
для меня в подлинном патриотизме нет и  не должно быть 
ничего агрессивного, нарочитого, показного. Ничего, что 
задевало бы чувства других людей. Я понимаю патрио-
тизм через призму уважения — к национальной культуре, 
религии, традициям, людям, бытовым правилам и зако-
нам, которые приняты в стране, к нациям и народностям, 
которые издавна живут в России. 
Патриотизм, по-моему, — это и уважение к человеку не-
зависимо от его достатка и положения в обществе. Для 
настоящего патриота оценка другого человека не может 
основываться на уровне его благосостояния. 
Еще один важный аспект — верность флагу. У людей мо-
жет быть разное отношение к тому, какая внешняя по-
литика проводится в стране, в которой он живет, но когда 
идут военные действия, выбор может быть только один: 
верность флагу страны, в которой ты живешь. Подлин-
ный патриот не размахивает флагом, но выбор в пользу 
своего флага он должен сделать. Однажды и навсегда. 
Я считаю, что «патриотическая обрядность» необходима. 
Вывесить государственный флаг на улицах в праздник, 
встать, когда исполняют гимн страны, знать слова 
и спеть его, знание и уважение символов своей местно-
сти, родного края — без всего этого истинного патрио-
тизма не бывает. 

ДМИТРИЙ 
ОРЛОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
АГЕНТСТВА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
И ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
КОММУНИКАЦИЙ, 
ПОЛИТОЛОГ

характерная черта

Страницу подготовила АННА ХРОМЦОВА edit@vm.ru

цитата

Патриотизм, как мы 
с вами знаем, — это 
не что другое, как любовь 
к Родине. Без этого 
ни одна страна суще-
ствовать не может, она 
просто растворится, 
как кусочек сахара в чае.
ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

процентов москвичей, 
согласно опросу ВЦИОМа, 
считают себя патриотами. 

цифра

95

Судьба и Родина — едины
Уровень патриотизма в российском обществе сегодня высок как никогда. Согласно результатам опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения, 

проведенного в конце марта, патриотами себя считают 94 процента респондентов. В том числе безусловными патриотами — 62 процента. Патриотизм назвали одной 
из черт, отличающей культурного человека. «ВМ» узнала мнения экспертов, действительно ли уровень культуры влияет на патриотизм и кто он — настоящий патриот. 

18 марта. Шествие «Крым — Севастополь — Россия НАВСЕГДА» собрало десятки тысяч людей. Одной из тех, кто принял в нем 
участие, стала генеральный директор АНО «Дирекция выставки достижений «Россия» Наталья Виртуозова
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Юлия Арсеньева, которая пришла полюбоваться скульптурами в парке музея-заповедника «Архангельское». Буквально 
накануне с них сняли футляры, которые всю зиму защищали мрамор от ледяного дождя и снега. Благодаря укрытиям пережитое холодное время года никак не ис-
портило поверхность скульптур. Всего, кстати, в парке музея-усадьбы «Архангельское» насчитывается около 200 фигур, сделанных в конце XVIII — начале XIX века. 
А еще снятие защитных укрытий со скульптур означает, что парк постепенно переходит на летний режим работы. Еще немного, и там, как и по всей Москве, зарабо-
тают фонтаны, около которых можно будет спасаться от жары. Но это произойдет только тогда, когда в городе окончательно потеплеет и установится стабильная 
плюсовая температура. Надеемся, что это произойдет совсем скоро. Фото: Александр Кочубей

Организовали сразу две 
легендарные команды
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1718 год.По указу импера-
тора Петра I был создан Ка-
питул орденов Российской 
империи. Он разрабатывал 
статут орденов и других 
госнаград, а также вел учет 
среди награжденных.

1902 год.В Великобрита-
нии впервые применили 
дактилоскопию, чтобы 
опознать преступника. 

А спустя несколько месяцев, 
в сентябре, она уже стала 
доказательством вины.

1922 год.В Москве была 
основана футбольная ко-
манда МКС, которая сейчас 
известна как «Спартак».

1923 год. По инициативе 
государственного и пар-
тийного деятеля Феликса 
Дзержинского создано 
спортивное общество 
«Динамо».

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
мыло@vm.ru

день в день

Шаг к большой 
литературе

Стартовал прием заявок на участие 
в литературной премии «Глаголица» 
для детей от 10 до 17 лет. И на первый 
взгляд кажется, что новость эта заин-
тересует только тех, у кого в семье под-
растают новые гении в области искус-
ства слова. Но думаю, что значение 
этого мероприятия намного больше 
и важнее для культуры нашей страны. 
Все дело в том, что больше известны 

музыкальные юношеские конкурсы талантов. Например, 
«Синяя птица» или детская «Новая волна». Те, кто там де-
лает первые шаги на сцене, потом на наших глазах вырас-
тают, становятся большими артистами. Но вот литерату-
ра — дело не публичное, не медийное. И у подростков, 
которые пробуют оформлять свои мысли в художествен-
ное произведение, не так много возможности заявить 
о себе, а «Глаголица» — это одна из самых значимых, 
крупных премий.
Организаторы отметили, насколько обширные и акту-
альные темы поднимают ребята в своих произведени-
ях — это и искусственный интеллект, 
и повсеместная цифровизация, и дру-
гие серьезные проблемы, с которыми 
им приходится справляться в сегод-
няшней реальности. Отклик молодых 
людей, тех, у кого еще не наросла 
защитная оболочка, а реакции на все 
очень остры, эмоциональны и бес-
компромиссны, кажется особенно 
ценным.
Сейчас все мощнее заявляет о себе но-
вое поколение, которое практически 
с рождения взаимодействует с гадже-
тами. У них абсолютно другие реак-
ции, иные способы общения друг 
с другом. И как раз творчество помо-
жет нам понять их лучше, разобраться, что волнует моло-
дых людей, что их радует, возмущает. И особенно важно, 
что когда-то зародившаяся в Казани премия сейчас стала 
уже международной и проводится под эгидой ЮНЕСКО. 
Ответственный секретарь Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО 
Татьяна Довгаленко отметила, что в уставе этой организа-
ции написано, что все войны и конфликты происходят от 
незнания и непонимания других культур. И такая пре-
мия — шаг в направлении того, чтобы узнать, беречь и раз-
вивать свою национальную культуру, при этом уважая 
уникальность каждого народа, изучая других. Из юноше-
ских рассказов потом вырастут большие произведения, 
а их авторы будут понимать, насколько важно их творче-
ство, чувствовать поддержку и ответственность за свое 
слово.
Да, конечно, труд писателей не такой героический и са-
моотверженный, как труд врачей или военных, но, в кон-
це концов, именно литература дает нам всем ориентиры 
и образцы. И, честно говоря, я всей душой верю, что мы 
услышим имена лауреатов премии через несколько лет 
уже на больших литературных фестивалях и будем увере-
ны, что их творчество — созидательное и честное. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Финансовое бремя 
в паре должен нести 
только мужчина.
И как вам?

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Платить за девушку — это 
нормально. Иногда. Но в со-
временном обществе многие 
люди предпочитают заклю-
чать брачные договоры. Это 
помогает супругам равномер-
но распределить обязанно-
сти, а не возложить их только 
на мужчину или женщину. 
В этом случае обычно указы-
вается общий доход семьи 
и некоторые обязанности, ко-
торые распределяются среди 
членов семьи. К примеру, де-
вушка может заниматься до-
машним хозяйством, а муж-
чина — работать. Или же нао-
борот. Так что в современном 
обществе, к сожалению, мно-
гие уже не платят за девушку. 
Кроме того, у нас существует 
Семейный кодекс. В нем четко 
не сказано, что мужчина дол-
жен платить за девушку. В об-
щем, тут все должно происхо-
дить на усмотрение самого 
мужчины. Если он хочет фи-
нансово содержать девушку, 
то почему бы и нет.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ, ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

Я считаю, что мужчина дол-
жен содержать девушку, свою 
семью. С экономической точ-

ки зрения у мужчин в истории 
всегда была работа. Женщина 
же в это время сидела дома, 
и у нее не было возможности 
получить какую-либо профес-
сию для того, чтобы пойти 
и зарабатывать деньги. Я счи-
таю, что Россия — страна 
больше азиатская, чем евро-
пейская. Мужчина обязан 
оплачивать ужин в ресторане 
и такси девушке, даже если 
это не романтическое свида-
ние, а просто деловая встреча. 
А свою жену, спутницу жизни, 
он тем более должен содер-
жать! Если такой возможно-
сти нет, то это его проблемы. 
Если у пары хватает денег, то 
мужчина должен позволить 
своей жене не работать. У ме-
ня тоже были подобные слу-
чаи. Я всегда стараюсь пла-
тить за девушку, если иду 
куда-то в кафе или в ресторан. 
Я знаю, что таким образом 
она рядом со мной может чув-
ствовать себя спокойно. 

ЕВА ЕФРЕМОВА
КЛИНИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ

В этом вопросе есть два аспек-
та. Первый — биологический 
и генетический. От него от-
креститься не получится. 
В мужчине изначально зало-
жена программа заботиться 
о своей девушке или жене. 
И ответы респондентов на-
глядно подтверждают, что 
многие хотят следовать этому 
желанию. Второй аспект та-
кой: у женщины заложено, 
что, когда мужчина проявляет 

Более половины россиян — 68 процентов — согласны с утверждением, что мужчины 
должны нести основную финансовую нагрузку в отношениях. Об этом свидетельству-
ют результаты опроса, проведенного сервисом для знакомств. Кстати, 70 процентов 
из тех, кто утвердительно ответил на этот вопрос, — женщины.

вопрос дня

Подготовили 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА, 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

заботу о ней, она начинает 
воспринимать его как более 
надежного партнера. И в со-
временном мире это проявля-
ется не только в том, что муж-
чина берет на себя большую 
часть расходов. Сегодня все 
больше парней проявляют 
эмоциональную заботу, чут-
кость, умеют слушать и слы-
шать. Да, конечно, сейчас мы 
переходим в эпоху, когда 
у женщин есть возможность 
больше зарабатывать и не за-
висеть так сильно от своего 
мужчины, как это было рань-
ше. Но во многих парах силь-
ный пол продолжает нести 
большую финансовую нагруз-
ку. В этом вопросе главное, 
чтобы обоих партнеров это 
устраивало. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Посыл о том, что мужчина 
должен содержать девушку, 
противоречит всем нормам 
современного общества. 
В рамках сегодняшнего дня 
взваливать всю ответствен-
ность за содержание семьи 
только на мужчину — это не-
правильно. Современные со-
циальные отношения подраз-
умевают и пропагандируют 
равенство полов. Существует 
масса случаев, когда женщи-
на получает больше, чем муж-
чина. Конечно, в таком слу-
чае ей будет удобнее взять 
на себя большую часть фи-
нансовых расходов. При этом 
если мы хотим в нашей стра-
не добиться многодетности 
и восстановить рождаемость, 
мужчина действительно дол-
жен содержать семью. Но 
в таком случае девушка про-
сто обязана полностью взять 
на себя заботу о детях и быте. 
Многие ли на это согласятся, 
вот в чем вопрос.

Вынужденное изобретение 
стало важной частью истории 

Завтра отмечается День ве-
лосипеда. Под стать этому 
празднику на территории Из-
майловского кремля работа-
ет удивительный музей. 
Его экспозиция посвящена 
необычным велосипедам. 
Посмотреть их отправилась 
корреспондент «ВМ».

В небольшом помещении му-
зея хранятся самые разные 
экземпляры. Здесь и знако-
мые нам «классические» вело-
сипеды, и собранные изобре-
тателями гибридные модели. 
Даже глаза разбегаются, 
и трудно выбрать, к какому 
экспонату подойти сначала. 
— Первый велосипед появил-
ся в 1817 году, — рассказывает 
гид-экскурсовод Музея не-
обычных велосипедов Екате-
рина Филлиди. — Его создал 
немецкий барон Карл фон 
Дрез.
В то время велосипеды делали 
из дерева. Педалей на них не 
было, а потому их можно сме-
ло назвать беговыми.
— Создание велосипедов бы-
ло вынужденным. После на-
полеоновских войн Европа 
была ослаблена, лошадей бы-
ло мало, а передвигаться как-

то нужно, — говорит Екатери-
на. — К тому же в то время 
в Индонезии произошло из-
вержение вулкана, и пыль от 
него дошла до Западной Евро-
пы. Катаклизм повлиял на по-
севы, урожая не было, а пото-
му часть лошадей погибала от 
голода. 
— Велосипеды же не требуют 
зерна или топлива, — добав-
ляет Филлиди. — Однако у лю-
дей эта новинка вызывала 
смешанные чувства. 
Как отмечает гид, с одной 
стороны, это неприхотливое 
средство передвижения, 
а с другой — они пугали ло-
шадей и мешали повозчикам.

Со временем же люди при-
выкли. Появились новые раз-
нообразные модели. Так, на-
пример, возник велосипед 
пенни-фартинг. Это необыч-
ная модель с большим перед-
ним колесом и непропорцио-
нально маленьким задним.
— Достаточно опасный аппа-
рат, на самом деле. Падение 
с него часто доводило до ле-
тального исхода, — говорит 
Екатерина. — При этом забав-
но, что англичане такой вид 
велосипедов называют обыч-
ным. Для них экзотика — при-
вычные нам модели с симме-
тричными колесами.
Как объясняет Филлиди, это 
связано с тем, что в Англии 
были распространены имен-
но пенни-фартинги.
— Даже сейчас у этих велоси-
педов много поклонников, — 
рассказывает Екатерина. — 
Свою любовь к этой модели 
объясняют тем, что именно 
в этом случае необходимо 
иметь физическую подготов-
ку, тогда как стандартные эк-
земпляры особой формы не 
требуют.
В музее есть еще много нео-
бычных велосипедов. Среди 
них детские, многоколесные 
и даже самодельные.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

17 апреля. Гид-экскурсовод Музея необычных велосипедов Екатерина Филлиди показывает 
трехколесный велосипед, сделанный на заказ, чтобы каждый желающий смог на нем 
покататься. Фото: Виктория Биятова 
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Новая серия цифровых уроков 
защитит детей от мошенников
До 26 апреля москвичи мо-
гут принять участие в новом 
этапе всероссийского про-
светительского проекта 
в сфере цифровой грамотно-
сти и кибербезопасности 
«Цифровой ликбез». В этот 
раз он посвящен теме беспа-
рольных способов входа 
в аккаунты.

Уроки компьютерной грамот-
ности предназначены для де-
тей от 6 лет для просмотра 
с родителями либо учителями.
— Просветительский проект 
«Цифровой ликбез» призван 
привить азы цифровой гра-
мотности и помочь школьни-
кам освоить основные прин-
ципы безопасного поведения 
в интернет-пространстве, — 
отметил министр просвеще-
ния РФ Сергей Кравцов.

По его словам, уроки пройдут 
во всех регионах нашей стра-
ны. А чтобы детям младшего 
возраста было проще воспри-
нимать информацию, одним 
из главных героев видеороли-
ков станет блогер-рыбка Ан-
тон Корюшкин. 
— Мобильные устройства се-
годня есть практически у каж-
дого школьника, и задача 
взрослых экспертов — сде-
лать гаджет полезным инстру-
ментом для изучения окружа-
ющего мира и общения, — со-
общил генеральный директор 
АНО «Цифровая экономика» 
Сергей Плуготаренко. — Уве-
рен, что совместными усилия-
ми мы поможем обезопасить 
юных блогеров и пользовате-
лей от мошенников.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Детские книги СССР. 
Т. (900) 546-00-81

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

В музее на территории 
Измайловского кремля 
хранится и особенно инте-
ресная модель — самый 
маленький велосипед 
в мире, на котором может 
прокатиться взрослый 
человек. Размер модели 
всего 8,4 сантиметра. Ее 
создал россиянин Сергей 
Дашевский и в 2019 году 
попал с ним в Книгу 
рекордов Гиннесса.
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